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Стенография— письмо будущего.

Орган ЦК Совторгслужащих, ■ 
посвященный проблемам стенографии.
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Той изЭ. 3-ІІ. |Май—  Июнь 1925 г. № 3 (9).

Стенограф и его журнал.
Постановлением І-ой Всесоюзной Конференции Стенографов жур

нал .Московского Комитета Стенографов «Вопросы Стенографии» был 
передан избранной Конференцией Комиссии по вопросам стенографии 
при ЦК н/Союза.

Таким образом, из органа местного значения он превратился во 
всесоюзный орган, обслуживающий широкие массы стенографов по все
му СССР. Правда, частично, эта задача разрешалась им и раньше. Не
даром так много горячих слов было произнесено на Конференции по по
воду этого «единственного в СССР стенографического органа», «сыграв-4 
шего огромную роль в научном и профессиональном движении стено
графов» и т. д.

Казалось, что теперь ему остается лишь, укрепив завоеванные им 
позиции, итти дальше по намеченному им пути, опираясь в своем разви
тии на места, представители которых, завещав будущей редколлегии стре
миться к учащению выпуска №№, к более тщательному отбору материа
лов, к усилению подписки и т. д., раз’ехались с Конференции с самыми 
пламенными обещаниями способствовать развитию отныне уже своего 
журнала.

Но вот, оглядываясь на прошедшие 3 месяца, мы вынуждены от
метить, что места своих обещаний не выполнили, проявив крайнее равно
душие к судьбе собственного детища.

Это выразилось, и в очень медленном и малом поступлении мате
риалов с местг что вызвало даже задержку выпуска очередного после 
Конференции № и вынудило редакцию вновь «выезжать» на сотрудниче
стве, главным образом, московских товарищей.

При такой постановке, естественно, журнал не сможет отражать 
настроения и нужды мест, останется по существу проникнутым «москов
ским духом» и никакая редколлегия, никакой тщательный отбор материа
лов здесь не помогут.
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Об этом же равнодушии говорит и тот нерадостный факт, что 
отсутствует рост предварительной подписки мест на журнал. Между тем, 
это явилось бы основной финансовой базой журнала, тогда как теперь, 
несмотря на то что в СССР насчитывается 700 организованных стено
графов и несколько тысяч учащихся—стенографов, тираж журнала— 
,3.000—поглощается со страшной медленностью, не дающей возможности 
своевременно оборачивать средства.

Слабое поступление материалов с мест, недостаточное распростра
нение журнала, отсутствие оборотных средств,—не указывает ли все это 
на нежизнеспособность нашего органа, на искусственное выращизаиие 
его, не вызываемое потребностью стенографической массы? Разумеется, 
•нет,—такой пессимистический вывод должен быть немедленно отброшен. 
Все дело в том, что места еще мало осознали значение собственного пе
чатного органа, еще не приспособились к нему в достаточной мере,— 
что, безусловно, должно быть устранено в ближайшее же время при 
содействии Комитетов Стенографов и Уполномоченных.

Перед журналом—большое и здоровое будущее, но достижение 
его мыслимо лишь при коллективной поддержке всей стенографической 
массы.

Пусть каждый стенограф помнит, что дело журнала <ють его соб
ственное дело. Пусть каждый стенограф сочтет своим гражданским дол
гом быть не только подписчиком, но и корреспондентом своего журнала,

Стенограф, крепи связь со своим журналом!

Р. Вексман.
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Радио и стенография.
По всему Союзу ССР идет большой процесс радиостроительствз— 

в городах и местечках имеются сотни и тысячи радиоприемников, кото
рые улавливают каждое слово, передаваемое с вещающей последнюю 
новость радиостанции. Известия, подаваемые с радиостанции, опережают 
мчащий с кипами утренних газет скорый поезд, но они непростительно мед
ленно фиксируются рукой радиолюбителя на дому или телефониста в 
редакции. Нам, стенографам, эта трата времени, это выцеживание в 
трубку радиопередаточной станции РОСТА 20 слов в минуту г) кажется 
смертным грехом. У всякого радиоприемника, по крайней мере, не-люби- 
тельского, должен быть человек, могущий фиксировать подаваемое с 
быстротой человеческой речи—т.-е. стенограф.

Видимо, не сразу, но придет время, когда руку, фиксирующую 
старым письмом, сменит—могущая быстрее записать, подобно тому, как 
дилижанс и колымагу заменил современный поезд. Еще через год--два, 
когда благодаря развитию радио, в каждом местечке возможно будет 
издание радионовостей, этот вопрос будет занимать не только отдельных 
лиц, но станет перед всем обществом, государством, и, в частности, 
перед Наркоматом связи. Понадобятся большие кадры людей, знающих 
стенографию—массовое обучение этих кадров станет задачей дня, раз- 
решеник которой стенографы смогут существенно помочь путем раз
работки проблемы о единой системе.

Но вопрос о том, как стенография может и будет служить радио- 
это только одна сторона дела. Встает другой вопрос—сможет ли радио, 
в свою очередь, быть полезно стенографии? Да, сможет. Картина 
рисуется в следующем виде: вместо переезжающих со с’езда на с’езд 
стенографов, на всяком с’езде будет устанавливаться радиоприемник, 
передающий, между прочим, и в кабину стенографов, речи и прения, 
произносимые на с’езде. Стенографы не будут занимать «лишнего» места 
в помещении с’езда, им не надо будет давать комнату для расшифровки, 
они будут находиться в удобных условиях в комнате-кабине радио-двор
ца, каковой, например, в Москве намечен к постройке... Может слу
читься и так, что, например, в Иваново-Вознесенске будет происходить 
митинг, на который стенографы из Москвы приехать не успеют, но 
речи на этом митинге будут по радио восприняты и зафиксированы' в 
кабине стенографов с парламентской расшифровкой.

В заключение следует указать еще на одну возможность—поль
зованием радио, как диктовальщиком. Практикующемуся на скорость, 
достаточно завести у себя дома маленький радиоаппарат и—упражняйся 
без диктовалыцика. Можно соединиться нескольким дицам и образо
вать радиостенолюбительский кружок. Кстати сказать, еще в прошлом

Р Перейти на более быструю радиопередачу РОСТА не может, так как 
если”у~некоторых приемников (в больших городах) и можно было бы поставить 
стенографов, то в целом ряде других этого устроить за недостатком стено
графов — нельзя.
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году в заграничной стенлитературе сообщалось о практиковавшихся в: 
американских стеншколах экзаменах по радио, происходивших в одно 
и то же время в разных местах города. Кружки радиостенолюбителей 
могут и у нас создать эту возможность.

Давно ли электричество и автобус были роскошью для москвичей? 
А теперь это необходимые атрибуты жизни всякого москвича. И если 
еще 20 лет тому назад машинистка в конторе рассматривалась, каю 
«роскошь», то теперь ведь она стала необходимостью, без которой ни 
одно учреждение обойтись не может. Также точно и стенография скоро 
перестанет быть «роскошью» и станет будничной необходимостью, а_ 
радио, несомненно, сыграет в этом не последнюю роль.

II. Протасов.

Работа Научной Секции на І-ой 
Всесоюзной Конференции Стено

графов.
(О к о н  ч а н и е).

3-ий день.
Первым огласил доклад о своей системе т. Животовский, начав

ший с демонстрирования алфавитов геометральных систем в их истори
ческом развитии. Автор пришел к геометральным системам после бес
плодных попыток 'овладеть стенографией по графическим системам.. 
Докладчик подробно остановился на вопросе выражения гласных, изобра
жая на доске те линии, посредством которых эти гласные выражаются 
в различных системах. Всего, по мнению докладчика, имеется 9 про
стейших знаков, которые применяются в стенографии, во всевозмож
ных положениях и видоизменениях. При построении своей системы 
т. Животовский исходил из опыта систем Тейлора и Питмана. Помимо 
алфавитного выражения докладчик применяет 16 знаков для оконча
ний, и так называемые «идеограммы» для различных часто встречающихся: 
слов и фразеограммы.

Вторым был доклад тов. Бурлакова, исходившего при построении: 
своей системы из основ Габельсбергера. Эта последняя система не удо
влетворила докладчика длинными своими начертаниями. Поэтому ему 
пришлось поработать над изысканиями сократительных принципов для 
этой системы, при оставлении почти неизменным ее идеального алфа
вита. С этой целью введен так называемый символический алфавит, 
служащий для выражения групп сходных согласных. Другим сократи
тельным принципом т. Бурлакова является выражение букв посредством 
использования строки, нажима и расширения петли. Этими принци
пами можно, по мнению докладчика, избежать тех фолиантов значков» 
которые приходится зубрить учащимся при прохождении стенографии.

Третьим прочел свой доклад «О системе Черемисинова» т. Гер
манов.

Докладчик изложил печальную историю исчезновения со стеногра
фического горизонта системы Черемисинова, благодаря сожжению в при
падке меланхолии автором труда по своей системе на другой день после-
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выхода его в свет. Случайно уцелевшие единичные экземпляры слу
жат тем источником, из которого можно черпать сведения об этой си
стеме. Вопрос о гласных в ней разрешается обвинением всех глас
ных в звук средний между «е» и «о» (немецкое «о умлат»), Таким обра
зом, система оперирует одними согласными, выписываемыми то на 
строке, то под строкой. Сходным звукам дано сходное начертание. Ника
кой детально разработанной теории система не имеет. В заключение до
кладчик изложил свои работы по усовершенствованию этой системы.

Четвертым и последним был доклад т. Темничка; под названием 
«теоретические работы в области стенографии»—в этом докладе т. Тем
атика высказывает свои мысли по поводу создания унитарной системы, 
а также поделился работами в области усовершенствования системы 
.Штольце.

А. Юрковский.

Экспериментально-психологическое 
исследование стенографов.

(Окончание).

Сравнительные преимущества 5 минутной и 10 минутной 
системы.

Для освещения вопроса о сравнительных преимуществах 5 ми
нутной и 10' минутной системы работы, мною были поставлены спе
циальные опыты в моей лаборатории, при чем из 6 стенографисток— 
три работали в первый день по 5 минутной системе (5 минут записи 
и 20 минут расшифровки, с диктовкой машинистке), а Зо второй день— 
по 10 минутной системе (10 минут записи и 40 мин. расшифровки); 
три же остальные, напротив, в первый день работали по 10 минутной 
системе, а во второй—по 5 минутной. К каждой стенографистке была 
все время прикомандирована определенная машинистка, что позволяло 
определить сравнительное преимущество данных систем работы не 
только для стенографисток, но и для машинисток.

Работа стенографисток все время заключалась в записи и рас
шифровании текста научно-популярного характера, диктовавшегося мною 
(по возможности, с выразительной интонацией) со скоростью 100—110 
слов в минуту.

По окончании опыта всем испытуемым (стенографисткам и ма
шинисткам) было предложено письменно ответить на вопрос, какую 
систему работы они считают более легкой и почему.

Все 6 стенографисток высказались в пользу 5 минутной систе
мы, как менее утомительной. Из машинисток только одна высказалась 
в пользу 10 минутной системы работы, все же остальные—в пользу 
5 минутной.

Однако, результаты об’ективного исследования показали следующее:
К) минутная система, в сравнении с 5 минутной, в среднем, дает 

на 3% м е н ь ш е  у т о м л е н и я  п а м я т и , на 11% м е н ь ш е  у т о м л е -
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н и я  в н и м а н и я и на 16% м е н ь ш е  о ш и б о к  п р и  п е р е д а ч е  
с т е н о г р а ф и р у е м о г о  т е к с т а .

Эта разница обнаруживается еще резче, если мы возьмем ре
зультаты обследования только наиболее т р е н и р о в а н н ы х  стеногра
фисток (с большим стажем и высшим образованием). У них при 10 ми- 
иуттгй системе, в сравнении с 5-ти минутной, обнаруживается на 13% 
м е н ь ш е  у т о м л е н и я  п а м я т и , на 19% м е н ь ш е  у т о м л е н и я  
в н и м а н и я  и на 42% меньше ошибок при передаче текста (Диагр. III).

У менее тренированных (с меньшим стажем и средним образова
нием) преимущество 10 минутной системы выступает не гак заметно 
Оно сказывается только в м е н ь ш е м  у т о м л е н и и  в н и м а н и я  (на 
6%) , За то утомление памяти, при 10 минутной системе у менее трени
рованных стенографисток выступает сильнее (на 7%) , тем при 5 минут
ной системе, равно как и количество ошибок при 10 минутной системе у 
них оказывается больше (на 8% ).

Повидимому, самое качество работы у стенографисток с разной 
степенью тренировки оказывается неодинаковым. У одних, как будто бы, 
на первый план выступает работа внимания, у других—памяти.

Что касается изменений мускульной работы и емкости легких при 
•5-тн и 10 минутной системе, то разница в этих изменениях обнаружилась 
небольшая, при чем более отрицательные изменения получились при 
10 минутной системе, а именно: динамометр, в среднем, дал: 1% при 
10 минутной системе и-ф  4% при 5 мин. системе; спирометр:—1% при 
— 10 мин. системе и 1% при 5 мин. системе.



При наблюдении работы машинисток, в среднем, при 10 минутной 
системе, в сравнении с 5-ти минутной, обнаружилось м е н ь ш ее п а- 
д е и и е м у с к у л ь н о й  си л ы  (на 7%) и некоторое у в е л  и ч е н и е 
е м к о с т и  л е г к и х  (2%).

V.
Работоспособность, возраст, образование и служебный стаж.

Сопоставляя результаты экспериментально-психологических наблю
дений, произведенных над стенографистками, со сведениями об их образо
вании, возрасте и служебном стаже, приходится прежде всего отметить 
недостаточное количество имеющегося у нас материала для достаточно 
прочных выводов. Выдвигаемые сейчас вопросы слишком сложны и по
тому требуют для своего освещения гораздо более продолжительных и 
многочисленных наблюдений. Поэтому на предлагаемые ниже справки 
приходится смотреть только как на некоторые данные, побуждающие нас 
в будущем поставить специальное исследование, посвященное затронутым 
сейчас вопросам.

Исследованные нами 17 стенографисток имели неодинаковый слу
жебный стаж: 5 из них, в средним, имели только двухлетний стаж, 4— 
пятилетний, 4—семилетний и 4—двенадцатилетний.

%-ное отношение средней высоты развития разных интеллектуаль
ных процессов для этих 4 групп было следующее:

№  8 (9) ВОПРОСЫ СТЕНОГРАФИИ. 7

2 г. 5 л. 7 л. 12 л.

П ам ять ......................... оо"с-с- 100% 81% 51%

Внимание ................ 70% 100% 68% 54%

С у ж д е н и е ................ 91% 99% 99% ІООО/о

Скорость ..................... 100% 99% 83% 85%

В среднем . . . 85% 99,5%' 83% ѵз%

__ 44АЛЧЛ44М».
____ бимлшшм.

, слсоуосллѵо.

----оулсйичі**.
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Эта справка (диагр. IV) дает возможность предполагать, что имеется 
какой-то (не слишком большой) период стажа, наиболее благоприятный 
для стенографской работы. Желательно, было бы не только точнее опре
делить этот период, но и выяснить те условия, которые влияют на его 
продление и укорачивание.

Среди исследованных нами стенографисток—6 были с высшим 
образованием и 11—со средним. Среди тех и других были лица неоди
накового возраста. Разделив каждую из указанных групп (с высшим 
и средним образованием) на две приблизительно равные группы по 
возрасту, мы получаем 4 группы:

1) лиці с высшим образованием, со средним возрастом в 46 лет;
2) лица с высшим образованием, со средним возрастом в 3! год;
3) лица со средним образованием, со средним возрастом в 31 год и
4) лица со средним образованием, со средним возрастом в 23 года.
Из этих групп интересно сопоставить между собою вторую и

третью, так как средний возраст их равен, но образовательный _ценз 
различен.

При этом сопоставлении оказывается, что лица с в ы с ш и м обра
зование’'! дают более высокие результаты при исследования процессов 
суждения (87 против 80,6) и скорости умственной работы (34,7 про
тив’ 32,2), не обнаруживая заметной разницы, в сравнении с лицами 
со средним образованием, в развитии внимания (2,7 против 2,6) и па
мяти (5,7 против 5,6).

Сопоставление результатов, полученных при экспериментально-пси
хологическом обследовании первой и третьей группы (старшие по воз
расту), с одной стороны, и второй и четвертой (младшие по возрасту) 
с другой, показывает явное преимущество (при равных прочих условиях) 
более молодого возраста в смысле обнаружения более высокого уровня 
работоспособности. А именно: процессы памяти у более молодых ока
зались выше на 22%, процессы внимания на 28%, процессы суждения— 
на 1% и скорость работы—на 9%.

Опять-таки и здесь приходится подчеркнуть, что данная справка, 
ярко выдвигая вопрос о значении возраста в процессе изменения работо
способности стенографисток, еще очень недостаточна для необходимых 
практических выводов. Мы видим, что с возрастом происходит падение 
работоспособности стенографисток. Но что следует считать терпимым 
пределом этого падения и при каких условиях можно поднимать вопрос 
о стенографической инвалидности? Какие условия содействуют прибли
жению и отдалению этой инвалидности? Вот вопросы, несомненно жгу
чие, которые ждут дальнейших экспериментальных исследований.

В заключение приведу еще одну небольшую справку,
Сопоставляя результаты экспериментально-психологических иссле

дований стенографисток, передававших с большей или меньшей точ
ностью стенографированный ими текст, я обнаружил, что группа стено
графисток, делавшая меньше ошибок при передаче данного текста (на 
47%), отличалась большим объемом в н и м а н и я  (Ц-25%), большей 
с к о р о с т ь ю  у м с т в е н н о й  р а б о т ы  (-)-15%) и более р а з в и т ы 
ми п р о ц е с с а м и  с у ж д е н и я  (-(-4%), при чем в уровне механиче
ской памяти она уступала (на 37%) тем, кто стенографировал менее 
удачно.

А. Нечаев.
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Каким должен быть съездовой 
стенограф,

( Окончание).

Если редактирование в предыдущем случае носило характер неко
торой незначительной «шлифовки», то в данном случае необходимо ре
дактирование более глубокое, хотя и тут надо' исходить из той предпо
сылки, чтобы по возможности был сохранен буквальный текст речи. 
В этом случае приходится: перестраивать в грамматическом отношении 
целые фразы, заменять грамматически неправильно построенные обо
роты речи соответствующими правильными и т. д. Однако, не мешает 
лишний раз подчеркнуть, что и это редактирование должно произво
диться с возможным сохранением буквального текста, так что з резуль
тате об’ем стенограммы остается малоизмененным.

г) П р е о д о л е н и е  с п е ц и ф и ч е с к и х  т р у д н о е  геи, с в я 
з а н н ы х  с о б с т а н о в к о й  р а б о т ы  на с ’ е з дах.

Наличия трех основных качеств, обусловленных требованиями с’ез- 
довоп работы к стенографу, однако, все-же недостаточно для того, 
чтобы стенограф на п р а к т и к е  мог целиком удовлетворять пред’яЕ- 
ляемым ему требованиям: необходимо еще наличие ряда качеств, выте
кающих из специфических особенностей обстановки с’ездовой работы 
и приобретаемых лишь в процессе самой работы. Вот главнейшие из 
них:

1. С ам а  в н е ш н я я  о б с т а н о в к а  с’е з д а  (обычный шум, хо
ждение, подача записок в президиум, иногда наблюдение любопытных 
за процессом стенографирования, разговор неподалеку от стола стено
графов и т п.), не должна ни в коей мере отвлекать внимание стено
графа от работы или хотя бы ослаблять его внимание;

2) В о з м о ж н о с т ь  н е р а с с л ы ш а н и я  о т д е л ь н ы х  с л о в 
р е ч и  (вследствие понижения голоса оратора, или расхаживания его 
во время речи, или, наконец, случайного шума по соседству стола стено
графов). От стенографа требуется, чтобы он в этом случае по смыслу 
речи «угадал» нерасслышанное слово на основе того звукового образа, 
который у неге запечатлелся в мозгу, или, пропустив его, в процессе 
последующей записи, уловил его значение по контексту; наконец, если 
слово не уловлено вследствие того, что оно представляет неизвестный 
стенографу термин, стенограф должен обладать способностью уловить 
приблизительно внешний звуковой образ этого слова, с тем, чтобы после 
окончания его смены или заседания справиться о значении этого слова. 
Во всяком случае, стенограф ни в коем случае не должен проявить расте
рянности и пропустить в связи с этим не только нерасслышанное слово, 
но и все последующие слова данного предложения.

3) С в е р х с т е н о г р а ф и ч е с к а я  с к о р о с т ь  р еч и . В слу
чае, если скорость речи превышает нормальную предельную скорость 
110—120 слов в минуту (что случается нередко), от стенографа требуется 
помимо основных качеств, указанных выше, еще: а) у м е н и е  в п р о 
ц е с с е  з а п и с и  д е л а т ь  н е м и н у е м ы е  п р и  с в е р х с т е н о г р а 
ф и ч е с к о й  с к о р о с т и  п р о п у с к и  с таким расчетом, чтобы остались
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незаписанными лишь слова, не имеющие существенного значения для 
смысла (такое пропускание несущественных слов, между прочим, являет
ся одним из труднейших технических приемов при стенографировании, 
потому что, как известно, стенографу при сверхстенографической быстро
те записи очень легко «выйти из такта» и в таком случае пропускается не 
только одно намеченное слово, но и целый ряд последующих слов) и
б) наличие хорошей памяти, для того, чтобы при расшифровке до воз
можности восполнять допущенные пропуски.

Здесь попутно уместно коснуться вопроса о записи т. и. «ци
тат», которые требуют абсолютно точной записи при сверхстеногра- 
фнчсскоь скорости чтения. В указанном случае следует выписывать 
начальные и конечные слова, а также некоторые промежуточные, с тем, 
чтобы при расшифровке восполнить стенограмму подлинным материалом; 
если же нет возможности получить подлинник, то необходимо сделать 
указание на источник цитаты, но ни в коем случае нельзя ограничиваться 
простым указанием: «читает».

4) Т р у д н о  в о с п р и н и м а е м а я  д и к ц и я  о р а т о р а .  Здесь 
от стенографа требуется уменье, или, вернее, навык более или менее 
свободно улавливать речь оратора даже с плохой дикцией; при этом 
большую роль играет способность стенографа по отдельным внятно 
слышанным словам улавливать всю цепь слов по логической связи 
между отдельными словами речи.

Вот основные, требования, пред’являемые к с’ездовому стеногра
фу обстановкой работы на с’ездах в современных условиях.

II. В ы во д ы :

Переходя к выводам, касающимся установления квалификации с’ез- 
довых стенографов, прежде всего следует отметить, что приведенные 
данные об основных требованиях, пред’являемых к с’ездовому стено- 
гр іфу, с несомненностью устанавливают, что стенограф первой катего
рии (т.-е достигший быстроты записи ПО слов в минуту) еще не 
увляется с’ездовым стенографом, так как он удовлетворяет лишь о д н о 
му, правда, существенному требованию (быстроте); с’ездовая работа 
в тс же самое время требует от него еще целого ряда хаче:гв, пере
численных выше и не менее важных, чем быстрота.

Поэтому установление квалификации с’ездового стенографа должно 
охватывать не только проверку одного из необходимых качеств его 
(быстроты), но и всех других требуемых условиями работы на с’ездах 

еств, учитывая то обстоятельство, что к стенографической работе
по самой природе ее пред’являются всегда максимальные требования.

Если вопрос о проверке быстроты работы (согласно п. а) и зна
ния техники стенографической работы на с’ездах (согласно л. д) разре
шается легко и методы определения квалификации в этой части можно 
считать уже установившимися, то в части проверки остальных качеств 
с’ездового стенографа приходится сталкиваться с значительными затруд
нениями и до настоящего времени вопрос этот нельзя считать сколько 
нибудь ясно и четко оформившимся.

Конечно, наиболее совершенным способом проверки качеств сте
нографа, позволяющих ему удовлетворять всем многообразным требова
ниям с’сздовой работы—было бы психо-техническое испытание, научно 
обоснованное. К этому нужно стремиться, но вместе с гем следует
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признать, что подобный метод разрешения вопроса является делом 
будущего; между тем настоящее требует от нас немедленного разрешения 
этого вопроса.

При настоящих условиях, единственным возможным способом уста
новления квалификации с’ездового стенографа является и с п ы т а н и е  
е г о  н е п о с р е д с т в е н н о  на п р а к т и ч е с к о й  р а б о т е  (запись 
на с’езде одновременно с опытным высококвалифицированным стено
графом).

Мысль о производстве испытания в искусственно создаваемой 
обстановке (инсценирование заседания) следует отвергнуть, так как оно 
не дает возможности проверить качества стенографа, направленные на 
преодоление специфических трудностей, связанных с обстановкой ра
боты на с’ездах (согласно п. г) и играющие очень существенную роль 
на практике, а также ряд других качеств (редактирование и т. д.).

Для того, чтобы устранить элемент случайности при испытании, 
следует производить испытание в виде отдельных многократно повто
ряемых испытаний на одном и том же заседании с’езда, или на разных 
зас еданиях, при чем испытание распределить, примерно, по следующей 
схеме:

1) З а п и с ь  р еч и , п р а в и л ь н о  п о с т р о е н н о й  и п р о и з н о 
с и м о й  со с к о р о с т ь ю , не п р е в ы ш а ю щ е й  н о р м а л ь н у ю  с т е 
н о г р а ф и ч е с к у ю  С к о р о с т ь  и не с о д е р ж а щ е й  с п е ц и а л ь 
ной  т е р м и н о л о г и и .

Лучше всего для этого записать доклад (не специального содер
жания), так как обычно доклады бывают построены стилистически пра
вильно и произносятся с нормальной стенографической скоростью. (Это 
дзет возможность проверить минимум качеств с’ездового стенографа в 
их комплексе).

2) З а п и с ь  р е ч и , не о т л и ч а ю щ е й с я  п р а в и л ь н ы м  с т и 
л и с т и ч е с к и м  п о с т р о е н и е м  и н у ж д а ю щ е й с я  в больш .е.й  
с т е п е н и  о б р а б о т к и  со с т о р о н ы  с т е н о г р а ф а  п р и  рас- 
ш и ср р о в з и и и.

Лучше всего для этого записать выступление в прениях неиску
шенного в ораторском искусстве лица. (Это дает возможность опреде
лить наряду с прочими качествами и способность стенографа записы
вать с пониманием и редактировать с уменьем).

3) З а п и с ь  р е ч и , п р о и з н о с и м о й  с с в е р х с т е н о г р а ф и 
ч е с к о й  с к о р о с т ь ю .

Лучше всего для этого записать заключительное слово, когда ход 
мысли оратора перестает направляться по заранее намеченному плану 
и он дает большую свободу течению своей речи, тем более, что он 
обычно говорит с большей страстностью, возражая выступавшим в 
прениях.

Как видно, все эти испытания укладываются в рамки одного за
седания с’езда и охватывают все требования, пред’являемые стенографу 
с’ездовой работой.

Можно добавить:
4) З а п и с ь  д о к л а д а  с п е ц и а л ь н о г о  с о д е р ж а н и я  (на

учного или технического).
Лучше всего для этого записать лекцию по специальному вопросу. 

(Это даст возможность проверить общее развитие и интеллектуальную 
подвижность стенографа).
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Вот, примерно, схема производства испытания для установления 
квалификации с’ездового стенографа.

Методы технического проведения этих испытаний здесь не затра
гиваются, так как этот вопрос требует специальной разработки и осве
щения.

Нам нужен не чрезмерно-строгий, а р а з н о с т о р о н н и й харак
тер установления квалификации с’ездовых стенографов.

Э. Шпереі).

К вопросу о квалификации 
стенографов.

(из материалов Ц. Комиссии стенографов),

Вопрос о квалификации стенографов является одним из набо
левших и наиболее трудно разрешимых вопросов.

До 1-ой Всесоюзной Конференции Стенографов квалификация сте
нографов была поставлена в зависимость только от скорости стеногра
фического письма и правильности его расшифровки.

Конференция поставила непроведенное пока еще в жизнь требова
ние, чтобы специальные стенографические знания связывались с дру
гими практическими знаниями, являющимися необходимыми в работе 
стенографа-практика, как-то: машинопись, канцелярское дело, и обра
ботка стенограмм.

В деле квалификации Стенографов огромную роль играет способ 
определения знаний оканчивающих ту или иную стенографическую 
школу.

В настоящее время этот способ сводится к выполнению двух 
экзаменационных инструкций:

а) на стенографа-практика различных категорий и
б) на с’ездового стенографа.
Сами по себе эти инструкции неплохи, но квалификация, уста

новленная в согласии с ними, носит часто случайный характер, т.-к. 
зависит (при выполнении всего двух стенографических работ) от слу 
чайных сочетаний аудитории, оратора (или диктовалыцика), текста и 
физического состояния экзаменующегося.

Вопрос о квалификационном испытании стенографа в настоящее 
время, в виду расширения программы стенографических школ, необходи
мо поставить в зависимость от выявления оканчивающим (или экстер
ном) всех знаний, получаемых в школе.

В частности, оценку специально стенографических знаний, не
обходимо обставить таким образом, чтобы случайность играла в деле 
квалификации самую ничтожную роль, а для этбго от самого стено
графического экзамена должен быть отнят его решающий в нынешнее 
время характер.

Момент стенографического экзамена должен являться в сущности 
моментом сосредоточения перед экзаменационной Комиссией учащихся
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для проверки способности их к самостоятельной стенографической ра
боте в ответственной обстановке, сама же квалификация должна выте
кать из рассмотрения экзаменационной Комиссией:

а) зачетных работ во время прохождения курса,
б) поверки теоретических знаний по пройденным предметам,
в) специального стенографического испытания и
г) ряда практических работ, выявляющих способность у экза

менующегося увязки всех приобретенных в школе знаний, при чем 
эти последние работы должны проводиться как в стенах школы, так 
и вне их, но во всяком случае самой экзаменационной Комиссией.

Этим экзаменационным порядком исключаются жалобы (и наде
жды) экзаменующихся на случайность нынешнего квалифиционного- 
экзамена.

По сравнению с нынешним, новый квалификационный экзамен 
будет труднее, «стенографов» может оказаться меньше, по государство' 
и стенография только выиграют, так как от выполнения лозунга Вла
димира Ильича: «лучше меньше, да лучше», можно только выиграть.

> М. Лапекин.

Графика и геометрика стенографии.
По мере роста стенографии в любой стране наблюдается следую

щее явление. Два течения резко обособляются друг от друга. С одной 
стороны, геометральные системы со своими резко очерченными геоме
трическими фигурами и неудобными для руки пишущего направлениями 
и тупоугловатостями, не приспособленные для достижения высшей бе
глости письма, но зато очень легкие для изучения и в особенности легко 
читающиеся, благодаря резкости своих начертаний; а с другой,—графи
ческие системы, обозначающиеся согласно наклону обыкновенного пись
ма плавными легко пишущимися знаками, дающими возможность легче 
достичь скорости письма, но зато отличающиеся неимоверной сложности 
теории и трудно читаемые, в виду отсутствия резкости в их знаках;— 
ложась в одном направлении, знаки при скором письме значительно 
деформируются, сливаются, совершенно теряют свою четкость, чем и 
об’ясняется то обстоятельство, что обыкновенное—не стенографическое — 
письмо на много веков застыло в своих формах, не подает никаких 
надежд на развитие в сторону сокращения.

С течением времени, после большого опыта в применении систем 
на практике, начинает наблюдаться сдвиг к центру, т.-е. геометральные 
системы начинают сглаживать свои тупые углы, стараются, ио мере- 
возможности, придать письму наклон обыкновенного письма, и в тех 
же целях вводят сокращения, а графические системы вводят у себя 
геометрические фигуры для придания знакам большей резкости и, по 
мере возможности, упрощают теорию.

И, несмотря на то, что ярые приверженцы того или иного спо
соба письма в некотором видоизменении основ системы в указанном 
направлении к центру видят главный ее недостаток, нам кажется, что 
только таким путем системы вс^ более и более приближаются к_ 
идеальной.
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И поэтому, странными должны казаться уверения некоторых моих 
старых последователей, застывших на, старых формах моей системы, 
что ничего лучшего не надо, что все те графические мои нововведения 
последних лет, сделанные в интересах плавности письма совершенно 
излишни.

Следует отметить также, что сами собой отмирают все новые 
попытки графических систем, так называемые новографические системы, 
как в Германии, и в других странах системы Арендса', Роллера, Браунса, 
Шайтгаузра, Ульриха и др., а у нас Вахера, Кривоша, Линцбаха и 
др , именно, потому, что они устремляются в сторону вышеуказанной 
графической крайности. Надо приветствовать некоторые переделки гра
фических систем, как напр., Крулева и Бурлакова по системе Габель- 
сбергера, вводящие в эти системы, пока еще не в полной мере, ту не
достающую им резкость, которая имеет столь важное значение для 
большей ясности письма и свободного чтения стенограммы и которая 
тем самым приближает их к центру.

Чем дальше от крайности, чем ближе к центру, тем ближе к 
«единой».

II. Животовский.

Тоже „теория^.
В № 1/7 журнала были напечатаны две статьи, затрагивающие 

некоторые основные теоретические положения стенографии. Так как 
эти статьи дают неверные факты, я считаю необходимым на них оста
новиться.

1. Т. С. Лутохин в статье «К вопросу о числовом соотношении 
буквенных знаков в языке» рассматривает вопрос о сравнительной 
частоте у п о т р е б л я е м о с т и  б у к в . Этот подсчет букв, конечно, 
играет большую роль при построении стенографического алфавита. 
Т. Лутохин возражает против подсчета Ольхина, проверенного мной, на 
основании которого я построил свой алфавит.

Какие же цифры мы видим у т. Лутохина? Самым простым и 
точным методом подсчета является подсчет прямо по напечатанному 
тексту. Однако, т. Лутохину этот способ кажется «слишком утомитель
ным» и он предпочитает просто взять готовые таблицы от словолитни 
Мосполиграфа, согласно которым комплектуется 1 пуд, шрифта. В этой 
замечательной таблице мы находим также данные: о-12, а-9, п-7, с-6, 
т-6, р-5, ф-1 и т. д. Это значит, что, напр., буква т. в 6 раз чаще 
встречается, чем ф. Я не знаю, для каких целей служит таблица Мос- 
политрафа, но, вероятно, не для стенографических. Если т. Лутохин 
не побоится поработать, хотя бы в течение 30 с е к у н д , то он уви
дит абсурдность этой, «таблицы с новейшими данными, которая может 
быть взята за основание при критике любой системы». Достаточно 
взять любой отрывок любого текста, чтобы увидеть, что т. встречается 
чаще ф не в 6, а по меньшей мере в 20—25 раз. То же и относительно 
прочих букв. Ведь прежний подсчет Ольхина оказался поиблизительно 
правильным не только по моей проверке, но и по данным, недавнего 
подсчета Психо-Технической Лаборатории НКТ, как о том сообщил
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т. Геллерштейн на открытии Моек. Научи.-Стен. Общества. Помимо 
всего, даже если бы таблица т. Лутохина и оказалась верной (неве
роятный случай), то все-таки она только подтверждает правильность 
моих выводов, что на первом месте стоит н, с, т, затем в, р, л и т. д, 
Большее уточнение бесполезно, так как при выборе знаков приходится 
считаться и со многими другими факторами, напр.,. сочетаниями букв 
между собой, выбрасыванием их при сокращениях и т. л. И, по моему, 
можно принять с распростертыми об’ятиями и систему т. .Лутохина 
(если таковая последует), даже если она будет базироваться на его 
неверных данных.

Поэтому я совершенно не понимаю его последних слов, что «на
глядно видна несостоятельность в этом пункте автора новейшей «Стено
графии для всех», или «напрашивается вывод о непригодности для 
создания новых стенсистем пользование устаревшими исследованиями 
алфавита».

Право, не стоило поднимать столько шуму, принимая на веру 
чужие подсчеты.

2. Т. Шпигель в заметке «Учащийся в защиту Штольце» (М° 1/7) 
делает попытку защитить нажим и строку, опираясь 1) на авторитет 
А. Юрковского, а 2) что «человеческая рука уж так устроена». Я не 
знаю, каково устройство руки у т.т. штольцеанцев, которым Штольне 
100 лет т. назад дал нажимы, но у прочих (Дюплуае, Животовский, 
Сапонько, Кривош, Лапекин, Соколов, даже отчасти Гебельсбергер), 
рука устроена так, что у них мягкий карандаш при нажиме ломается, 
а твердый—не дает нажима, поэтому они считают нажим весьма не
совершенным способом сокращения и прекрасно обходятся без него 
совсем или почти совсем. Не буду в 1001 раз доказывать т. Шпигелю 
неудобство зависимости от строки и скажу только, что чем больший 
круг людей начинает пользоваться стенографией, тем меньше найдется 
таких, которые согласились бы изучать стенографию, которой можно 
пользоваться только на разлинованной бумаге. Далее т. Шпигель за
мечает. «по странной случайности половина (?) знаков т. Соколова имеет 
то же значение, что и у Штольце». Ничего странного здесь пет, так как 
я начал изучать стенографию Тернэ (она же Штольце) и бросил се 
только тогда, когда убедился что легче окончить 3 университета, чем 
выучиться писать по Штольце-Тернэ, да к тому же с нажимами и со 
строчками. Я решил, что гораздо легче изобрести новую систему и 
выучиться по ней писать. Так и вышло. Но от Тернэ я взял самое 
лучшее, что у него есть: некоторые знаки, принцип ударной' гласной 
и распределение гласных по высоте (и-ы высокие, а, е средние, о, у 
низкие), и все это провел в своей системе.

Наконец, я должен дать раз’яснение по поводу одного явного 
недоразумения. Т. Шпигель находит в моей системе зависимость от 
строки: у Штольце О-У выписываются под строчкой, то же самое у 
т. Соколова: вот его слова: «О выражается понижением, опусканием1 
вниз последующей согласной». Неужели т. Шпигель, не понял Да ведь 
он пишет, что изучал мою систему!), что у меня понижение разумеется 
относительно предыдущей согласной б у к в ы , а не относительно с т р о 
ки, как у Штольце, и значение слова не меняется в зависимости от 
строки. Очевидно, здесь расчет на то, чтобы дискредитировать мою си
стему в глазах тех, кто не может знать всех точных данных.
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Заканчивая, я должен сказать, что с большой признательностью 
выслушаю критику моей системы, так как считаю, что критика есть 
необходимое условие успешной работы. И 2-ое издание моей системы 
переработано на основании как моей работы, так и критики других, но 
к р и т и к и  по с у щ е с т в у , с фактами в руках.

Н. Соколов.

К дискуссии о числовом соотноше
нии буквенных знаков.

Вопросу, затронутому т. Лутохиным в № 1/7 «В. Ст.», все ра
ботающие по отысканию теоретических основ стенографии .должны, по 
моему мнению, уделить самое серьезное внимание. Вообще, при разработке 
систем следует в значительной степени базироваться на результатах 
статистических исследований.

Крупное несходство между таблицами Ольхина и т. Лутохина, 
возможно, требует, еще проверки, например, по тому простому способу, 
который применен при отыскании коэффициента повторяемости слов 
в английской речи х). Пока же такой проверки не будет сделано, та
блицу т. Лутохина приходится считать несравненно более об’ективной 
и современной.

Замечательно, что вычисления показывают, превалирующее зна
чение гласных (кроме Ы, Ю и Я), которые занимают первые четыре 
места в той и другой таблице. Это позволяет утверждать, что символи
чески (т.-е. наиболее удобным способом) следует выражать, именно,, 
гласные звуки, а не согласные, как это принято в своеобразной систе
ме П. Р. Бурлакова, которая значительно выиграла бы, если бы поль
зовалась слуховыми сокращениями, ослабляющими „значение гласных (в 
неударных случаях) и понижающими, Следовательно, общий коэффи 
циент повторяемости их.

Как ни велико схематическое значение приведенной т. Лутохиным 
таблицы, необходимо все же указать, что каждая отдельная система при 
применении к ней таких вычислений требует внесения в эту таблицу 
специфических поправок 2).

В качестве наиболее знакомого мне примера я приведу несколько 
изменений в коэффициентах повторяемости букв, какие вызываются 
свойствами моей системы:

1) Буква О теряет свое первое место, т.-к. неударный звук О 
в конце слов изображается обычно как А, в начале же слов часто 
опускается. Отсюда повышается коэффициент для буквы

2} Коэффициент для Ы сильно понижается, т.-к. этот звук в 
наиболее' важных случаях (был, быть и приставка «бы») не изобра
жается.

3) Звук С сливается в сочетании с другими согласными («ев,. 
СП», и т. и.).

!) См. „В. С т.“ № 2/4, стр. 20.
2) Подобную мысль высказал один из моих слушателей (т. Израилевич)
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Приведенных примеров достаточно, чтобы установить, что при 
поверке построения какой-либо системы, кроме коэффициентов повто
ряемости буквенных знаков в языке, необходимо считаться и с измене
нием повторяемости звуков при начертании слов по правилам разби
раемой системы.

И. Дауман.

К вопросу о пропаганде стено
графии.

Много пишется в журнале «Вопросы Стенографии» о пропаганде стено
графии, но по-моему, забыты два очень существенных факта.

1) В д іел е  в в е д е н и я  с т е н о г р а ф и и  в т р у д о в у ю  ш к о л у  
могли бы сыграть большую роль преподаватели (не стенографы) этой школы. 
В самом деле, кому как не им, убедить своих учащихся в пользе и пеле-і 
сообразности изучения стенографии? Ясно, что если данный преподаватель, 
допустим, словесник, пользуется уважением своих учащихся, то ему легче, 
чем кому бы то ни было, доказать им, что стенографию Изучить не только 
можно, но и должно.

Эти преподаватели, однако, к сожалению, в огромном большинстве 
своем противники, да именно п р о т и в н и к и ,  введения стенографии в средней 
школе. Говорю это не голословно; Мне приходилось беседовать на эту тему 
с преподавателями (не стенографами) губерний: быв. Петроградской, Костром
ской. Вятской, Нижегородской и Пермской (за время 1913—1925 г.г.) и почти 
все они, за- очень немногим исключением, против введения стенографии в 
средней школе.

В большинстве своем наши преподаватели (не стенографы) глубоко 
консервативны и никак не могут смириться с мыслью, что как это («вдруг», 
«ни с того, ни с сего») в их школе будет преподавать п р а к т и ч е с к и й , ' 
предмет, который, по выходе учащегося из школы, может дать ему некоторый 
заработок. Преподаватели то наши, большей частью,—теоретики, предста
вители так называемых «чистых» дисциплин. ..

Эти «чистые», далекие от жизни и практики преподаватели и восстают 
против стенографии; поэтому они, конечно, только тогда могут пропаганди
ровать в своей школе стенографию (а это, повторяю,—необходимо), когда сами 
будут «распропагандированы». А это, разумеется, должны сделать стеногра
фы, в частности—журнал «Вопросы стенографии». Конкретно я предлагаю: 
перекинуть мост со стенографического берега на просвещенский берег. Начать 
надо с печатного слова, но писать об этом только в журнале «Вопросы Сте
нографии» недостаточно. На первых порах надо поместить статью—обраще
ние к просвещенцам в журнале «Работник Просвещения», в «Учительской 
Газете» и т. п. В статье этой надо доказать, между прочим, что от введения 
стенографии в школу будет польза и учащимся и учащим.

Не худо, между прочим, воспользоваться, если это окажется возможным, 
и общей прессой («Известия ЦИК», «Правда» и др.),_

2' О в в е д е н и и  с т е н о г р а ф и и  в с о в у ч р е ж д е н и я, х о з  аф 
г а н  ы и т. п. Здесь мы должны помнить, что в лице учрежденских секретарей 
и делопроизводителей мы встретим не малый отпор, т. к. они в большинстве 
своем (как и вообще все служащие) дорожат своими местами. При вве тении в 
учреждениях стенографии, они (не знающие стенографии) должны будут или 
обучиться этому искусству или уступить место уже знающим его.

Нем нужно помнить, что вообще всякого рода новшества у пас при
виваются весьма туго. А секретарский берег наводнить стенографией надо, 
и притом, как можно скорее. Здесь тоже нужна пропаганда...

Мне бы очень хотелось, чтобы преподаватели стенографии и стенографы- 
практики высказались на страницах журнала «Вопросы Стенографии» по за
тронутому мной вопросу.

И. Ицексон



18 ВОПРОСЫ СТЕНОГРАФИИ. №  3 (9)

Несколько слов о распространении 
стенографии.

На всех московских улицах пестрят самыми яркими тонами—«Курсы 
Стенографии. Скоро и хорошо». И 'доверчивая публика толпами идет на эту 
удочку. Идет, потому, что курсы сулят в х/ 2 года изготовить из них стено
графов средней квалификации, а в широкой публике распространено совер
шенно ошибочное мнение, что наши учреждения стенографов «с руками рвут», 
только иди, а уж что касается оплаты стентруда... тут называют цифры 
уж совсем легендарные, только что не миллионы.

Дело же обстоит далеко не так блестяще. В среднем, Нго разряда, 
т.-е. скорости 110 слов в минуту достигают только по истечении в среднем 
2-х лет и то лица, обладающие хорошей памятью, сильной рукой (многие 
заболевают профессиональной болезнью—писчей спазмой, которая иногда бы
вает довольно продолжительна — 1—2 года) и образованием не ниже 2-ой 
ступени.

И вот, когда молодой стенограф преодолевает все эти трудности, он 
сталкивается... с жесточайшей безработицей.

Стенографу, ведущему самостоятельно 2—3 часовые заседания, учре
ждение платит от 60—80, редко 85 р. в месяц, но и такие места попадаются 
не часто. Стенографов «в чистом виде» почти совершенно не требуется — 
берут стенографов-машинистов, стенографов-секретарей и т. д.

Из рассказов стенографов, приезжавших из провинции на 1-ую Все
союзную Конференцию, мы узнали, что даже в таких оживленных провинциаль
ных центрах, как Киев, Одесса,—стенографы почти нищенствуют. Нередки 
случаи, когда стенографу предлагают за 1 ч. стенографирования,’с расшифров
кой от руки (час стенографирования приблизительно 15—18 печ. на машинке 
страниц)—50—75 коп.

Правы ли товарищи, когда кричат: «Даешь стенографию», мы так рас
пропагандируем учреждения, что они поймут пользу стенографии и обеспечат 
заработок стенографам I».

Думают ли эти товарищи, что дело не только в том, чтобы распропа
гандировать, учреждения—последние не меньше нас понимают пользу и 
удобство применения стентруда, а также в том, что далёко не всякое учрежде
ние, в состоянии применять стентруд и потому обходится простым протоколи
рованием заседаний.

И не благоразумнее ли, наконец, прежде всего урегулировать предло
жение и спрос?

А то у нас в Москве спрос на единицы, много десятки стенографов, 
а в настоящее время учащихся на всевозможных курсах стенографии не менее 
2—3 тысяч чел.

Не правильнее было бы поставить четко вопрос: возможно ли обеспешть 
заработком этот растущий кадр или же все кончающие вновь стенографы 
обречены пополнять собою ряды безработных?

При безработице ведь стенографы оказываются в худшем, чем какая 
бы то ни был» другая профессия—положении: они теряют скооость, а рабо
тая машинистом-стенографом, стенограф почти наверняка получает «писчую 
спазму». которая в продолжение нескольких месяцев, а то и лет не позволяет 
ему заниматься уже ни той, ни другой профессией.

Надеюсь, что Комитет осветит этот злободневный для пас, стеногра
фов и учащихся, вопрос и примет меры в отношении регулирования рынка 
стентруда, и положит предел росту все новых и новых курсов и школ 
стенографии, число учащихся на которых уже теперь превышает в не- 
ск' лько раз спрос на стенографов.

Уѵпіцмйся.
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ПО СОЮЗУ С. С. Р.
МОСКВА.

О работе Центр. Комиссии стенографов.

Работа избранной на Конференции Центральной Комиссии стенографов 
началась сейчас-же после Конференции, с заседания, которое состоялось 
28 марта, при участии всех избранных в Комиссию товарищей (см. Резолюции и 
постановления Конференции, стр. 4) и под председательством т. Кантора. 
Выделивши председателя (т. Вексман) и секретаря (т. Протасов), раз сажаю
щиеся товарищи поручили остающимся в Москве разработать и провести 
через Президиум ЦК нашего Союза Положение о Комиссии, план работ и 
смету на первый квартал апрель-июнь. На этом же заседании постановлено 
приступить к изданию резолюций и стенотчета Конференции и выделена 
редакционная коллегия журнала «Вопросы Стенографии» в составе т.т. Векс
ман (ответственный редактор), Протасова (секретарь), Лапекина (от научных 
работников), Либермана (представитель от Украины) и Кудрявцевой (Ленин
градский представитель). Тов. Кантором внесено было единодушно принятое 
предложение созыва квартальных пленумов Комиссии и установления >й засе
даний Комиссии 1 раз в 2 недели. Протоколы и рассматриваемые Централь
ной Комиссией проекты постановлено рассылать всем членам и кандидатам 
Комиссии.

На следующем заседании Комиссии от 9-го апреля был принят проект 
Положения, составлен обширный план работ (заключающий в себе 24 пункта, 
разбитЬіе на следующие разделы: 1) оргвопросы, 2) тарификация н охрана 
труда, 3) стенобразование, 4) научная работа, 5) агитация и пропаганда,
6) редакционно-издательская работа разработана по указаниям культотдела 
ЦК нашего Союза квартальная смета. На этом же заседании распределена 
работа между всеми членами Комиссии следующим образом:

а) оргвопросами, тарификацией и охраной труда руководит т. Вексман 
(с привлечением к работе т.т. Кудрявцевой и Протасова);

б) г научные вопросы и стенобразование поручены т. Лапекину (с привле
чением т.т. Горшкова, Либермана, Протасова и Владимирова);

в) агитация и пропаганда—т.т. Шен и Горшков;
<г)( редакционно-издательская работа поручена т. Протасову (с при

влечением т.т. Вексман и Лапекина).
В целях проведения намеченных заданий в жизнь, установлена необхо

димость освобождения двух выборных работников (председателя и секре
таря Комиссии).

Ца третьем двухдневном заседании Комиссии от 21 и 22 апреля рас
смотрены; а) проект Положения о Комитете Стенографов, б) проект поста
новления НКТруда о рабочем времени, оплате труда, отдыхе и условиях 
работы стенографов х), в) типовой учебный план для стеншкол и курсов,
г) проект Инструкции Испытательной Комиссии для квалификации с'ездового 
стенографа и д) проект инструкции испытания на право преподавания стено
графии. Все эти инструкции в настоящее время находятся на рассмотрении 
высших профессиональных и правительственных органов.

Следующее заседание Комиссии произошло с большим опозданием— 
4-го июня, вследствие того, что Комиссия долгое время не имела пи утвер
ждения положения о Комиссии, ни каких-бы то ни было указаний от ЦК 
нашего Союза. Поэтому на заседании от 4-го июня в одном из своих поста
новлений Комиссия просит ЦК нашего Союза о скорейшей легализации 
Комиссии.

х) Рассматривавшийся 19 июня в Отделе Охраны Труда НКТруда и в 
настоящее, время подлежащий утверждению НКТруда.
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Наі этом же заседании было решено позаботиться о дальнейшем продви
жении (через ЦК в Главсоцстрах) ходатайства о порядке страхования стеногра
фов, находящихся на сдельной работе. Остальные вопросы этого заседания 
были посвящены вопросам стенобраЗования, а именно: а) правилам приема на 
курсы стенографии, б) проекту т. Лапекина о правильной постановке стенобра- 
зования и планомерном учете результатов преподавания, в) вопросу о психофи
зическом обследовании поступающих на стенкурсьг и г) вопросу о наблюдении 
за заочным преподаванием стенографии—согласно § 12 резолюции о стенобра- 
зовании (см. стр. 10 Резолюций).

На последнем, состоявшемся в текущем квартале заседании Комиссии 
(№| 5 от 1 июня): а) рассмотрен проект циркуляра ЦК нашего Союза о кате
гориях стенографов, подлежащих приему в Союз, б) установлена форма учета 
работы стенкурсов и школ стенографии, в) заслушаны предложения т. Ла
пекина о новом виде квалификации стенографов, г) приняты меры к сохране
нию и упорядочению оставшихся после стенвыставки материалов, д) поста
новлено передать издание журнала «Вопросы Стенографии из Московского 
Комитета Стенографов в Редакционно-Издательский Отдел ЦК нашего Союза 
и наконец, е) поручено т. Шен наладить связь с РКИ по вопросу о вне
дрении стенографии в соваппарат.

‘По отчету т. Протасова об исполнении квартального плана работ, за
слушанном на этом же заседании, признано, что план выполнен на половину 
(из 24 пунктов плана—12). Выполнению намеченного плана целиком, помешало 
отсутствие утверждения положения о Комиссии, что не давало юридической 
возможности сношения с разными органами и лицами, тем более, что факти
ческое и юридическое местопребывание Комиссии не было определено.

Далее, такая же неопределенность в отношении финансовых дел Ко
миссии и наконец, недомогание председателя и продолжительная болезнь- 
секретаря Комиссии помешали выполнению одного из важных послес'ез- 
довских заданий—изданию стенографического отчета Конференции. Только 
после утверждения положения о Комиссии, после определения фактического 
и юридического местопребывания и, наконец, после урегулирования финансо
вого состояний Комиссии можно будет издать отчет Конференции. 'Следует,, 
однако, заранее оговориться, что в виду наступления летнего времени, отчет 
сможет появиться не ранее полугодового срока после Конференции.

После всего вышеизложенного о деятельности Комиссии остается еще- 
установить, что же необходимо для более продуктивной работы Централь
ной Комиссии? Во-первых, определение Центральным Комитетом нашего Союза 
положения, местопребывания и сметы Центральной Комиссии, и во-вторых, 
установление связи между Центральной Комиссии и местными Комитетами Сте
нографов. После легализации положения Центральной Комиссии, с одной 
стороны от Центральной Комиссии должны поступить через аппарат ЦК 
нашего Союза инструктирующие материалы местам, а с другой стороны в 
Центральный Комитет Союза (для Комиссии Стенографов) должны поступать 
для разработки и учета материалы местной работы—все протоколы, проекты 
и пожелания местных Комитетов Стенографов, а также корреспонденции 
отдельных членов нашего Союза должны быть направлены заинтересованными- 
по адресу: Солянка 12, Дворец Труда, ЦК Совторгслужащих. .

Для установления плановости этой связи и для предоставления товари
щам на местах возможности путем переписки участвовать в разработке тех 
или других вопросов, ниже помещается план работ Центральной Комиссии 
на месяцы апрель-июнь, каковой в виду задержки в его исполнении, по всей, 
вероятности, продлен будет и на следующий квартал.

I. О р г в о п р о с ы :

1) разработка положения о Комитетах Стенографов;
2) „ „ об Испытательных Комиссиях;
3) т „ о  Бюро Стенографов;
4) „ циркуляра о категориях стенографов, надлежащих

приему в Союз;
5) „ „ о взаимоотношениях К-тов Стенографов:

Ц № 2/8 журнала за март-апрель издан еще силами Московского Коми
тета, хотя и от имени Центральной Комиссии Стенографов.
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а) с месткомами учреждений и
б) с учащимися.

6) разработка положения о создании учебно-издательского фонда.

И. Тарификация и Охрана Труда:
1) разработка проекта постановления НКТ о нормах рабочего времени 

стенографов, порядке его учета, порядке оплаты сверхурочных работ 
и отдыхе;

2) разработка типовых соглашений: а) на постоянную работу; 
б) на временную работу и в) на работу педагогов.

3) разработка проекта инструкции Главсоцстраха о порядке распростра
нения соцстраха на стенографов;

4) разработка плана обследования труда стенографов.

III. С т е н о б р а з о в а н и е :
Н разработка правил приемных испытаний в стеншколах;
2) „ учебных планов;
3) „ инструкций для производства экзаменов на все категории

стенографов и педагогов;
4) „ циркуляра об усилении всестороннего наблюдения профоб-

ров совместно с комитетами стенографов над стеншколами;
5) разработка методов контроля над заочным преподаванием.

IV. Н а у ч н а я  р а б о т а :
1) Собирание материалов и результатов преподавания различных систем;
2) суммирование всех новых достижений в области стенографии;
3) изучение всех материалов в специальн. подкомиссии;
4) создание при Центр. Комиссии стеногр. музея и библиотеки.

V. А г и т а ц и я  и п р о п а г а н д а :
1) широкая пропаганда стенографии через: а) н/журнал, б) советскую 

прессу и в) показательн. работу в массах;
2 подготовка циркуляров о внедрении стенографии в соваппар.

VI. Ж ур  и а л :
1) выпуск двух № № журнала „Вопросы Стенографии" по 3 п. л.
2) усиление распространения журнала через учебные заведения, магазины, 

киоски и подписку мест.
3) издание стенографического отчета Конференции.
Вероятность продления этого плана работ вытекает и из того, что 

•большинство членов Комиссии, находящихся вне Москвы, не успело еще 
изложить своих мнений по тем или иным вопросам. Составление же и утвер
ждение нового плана работ будет проведено на ближайшем пленуме Комиссии, 
на котором будет утверждаться отчет о проделанной работе. До пленума 
т.т. члены Комиссии на местах, равно как и москвичи должны использовать 
все представляющиеся им возможности ознакомления с работой, нуждами и 
состоянием тех или иных Комитетов на местах с целью информирования 
пленума лично или в письменной форме о проделанной ими работе.

Таково состояние и перспективы нашей работы, развертывание которой 
зависит и от Центрального Комитета нашего Союза и от Центральной Комиссии 
Стенографов, и от активности Комитетов Стенографов, и, наконец, от созна
тельности всех стенографов.

И, П.

О работе Московского Комитета Стенографов,

На состоявшемся в конце апреля с./г. перевыборном общем собрании 
в состав нашего месткома вошел ряд новых лиц—выдвиженцев. Обновленный 
местком не имеющий уже перед собой сложной не-месткомовской задачи, ка
кой был созыв Всесоюзной Конференции, подошел к ежедневным, будничным 
месткомовским делам вплотную. Круг лиц, принимающих участие в работе 
месткома и комиссии расширился, а в протоколах Комитета чаще стали 
появляться замечания о делегатском корпусе. Делегатский корпус состоит
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из 13 лиц от следующих крупнейших в Москве учреждений: Промбанка, ВСНХ, 
ЦК Партии, Рускапа, Наркомфин, Госплан, Наркомвнуторг, Русавсторг, Аркос 
и Расо, ЛІ.-Каз. ж. д.

Очередная задача Комитета и самого делегатского корпуса—расширение 
делегатских собраний путем пополнения представителями от ряда других 
учреждений. Следует пожелать, чтоб в состав этих представителей вошло 
два—три товарища от зарегистрированных на Бирже Труда безработных.

Вторым вопросом существенной важности является нажим на неакку
ратных и небрежных плательщиков. Комитет несколько раз предупреждал 
письменно о возможности исключения из Союза и многократно разяснял 
целому ряду неплательщиков необходимость аккуратной уплаты ежемесячных 
взносов.

Явление большой важности, несомненно, представляет собой, новая форма 
с'ездовского экзамена—на инсценированном с'езде. В виду все большего коли
чества молодняка, пробивающегося к с'ездовской квалификации, еще в послед
ние месяцы прошлого года стало трудно и хлопотливо часто производить 
экзамены все поспевающим новым группам стодесятников. Поэтому Комитет 
уже давно задался целью сорганизовать инсценировку с'езда, что наконец 
удалось 25/Ѵ. Было приглашено 5 ораторов, которые как ни казались они 
страшны экзаменующимся—ведь говорили «по заказу», «специально на экза
мен»—-все же оказались ничуть не труднее обычных с'ездовых ораторов. Ин- 
сценироЕка признана удачной, новая форма экзамена, при которой смогло 
подвергнуться испытанию свыше 20 человек—приемлемой. Из 18 чел. вы
держало 6.

В связи с притоком новых молодых сил в Бюро, перед Комитетом 
встал вопрос о расширении рынка и пропаганде стентруда. Постановлено 
создать при Бюро особую ячейку' по изысканию способов увеличения спро
са на стенсилу.

Из вопросов культурно-просветительных интересно отметить решение 
приступить к изданию стенгазеты... Но выйдет ли она летом?.. Пожалуй, 
нет—все раз'ехались. Комитет поставил перед собой еще одну большую 
задачу—он собрал всех педагогов и завкурсами, а также представителей 
учащихся для обсуждения разбирающегося в Центральной Комиссии Стено
графов вопроса об урегулировании поступления молодежи на стенкурсы—со
гласно проекту члена Центральной Комиссии т. Л а п е к и и а. 13 резуль
тате двухдневного обсуждения проекта принято несколько положений,' из. 
которых важнейшее—создание при Профобре Губернской Приемочной Ко
миссии, регулирующей и подсчитывающей приемочную работу в губернском 
масштабе. 1

Вот наиболее яркие моменты из проделанной за текущий квартал ра
боты нашего Комитета. Следует также упомянуть о зачатках еще более 
успешного «похода в массу» нашего Комитета: об изучении условий работы 
на местах, о посылке усталых и больных товарищей в дома отдыха^ в са
натории--словом- наши выдвиженцы стараются.

Но есть и оборотная сторона медали. Из обследования комитета, про
изведенного инструкторским аппаратом нашего Губотдела, выяснилось, что 
имеются и недочеты. Важнейшие из них: неумелая постановка финансовой 
работы и плохо налаженное делопроизводство. Комитету придется подтя
нуться, чтобы устранить эти недостатки.

Н. 3.
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Работу продолжаем!

Ниже прилагаемый план работ Московского Комитета Стенографов на ию ль- 
сентябрь указывает на расширение и углубление нашей работы.

I. Организационная работа:

1) Вовлечение членов и борьба с неаккуратными плательщиками;
2) Усиление делегатского корпуса и создание профактива;
3) Перевыборы Бюро Кассы Взаимопомощи, Ревизионной Комиссии и 

вовлечение новых членов Кассы;
41 Связь с безработными стенографами —членами нашего Союза;
5) Проработки резолюции и постановлений І-й конференции стенографов;

II. Тарифно-экономическая и охрана труда:

1) Связь с местными группами стенографов и изучение работы на местах
2) Заключение индивидуальных договоров и нормирование заработной 

платы;
3) Распределение мест в дом отдыха.
41 Выработка норм заработной платы согласно номенклатуре;
5) Усиление Комиссии по работе охраны труда профактивом.

III. К у л ь т р а б о т а :

1) Экскурсии;
2) Работа в летнем клубе.
31 Издание Стенгазеты;
41 Организация кружка изо для подготовки к зимней работе.
5) Возобновление работ общественных и стенографических кружков.

V. С т е н о б р а з о в а н и е :

11 Проведение с'ездового экзамена
2) Связь с Москпрофобром и проведение плана работы нового учебного 

года.
31 Вовлечение в работу Бюро Стенографов группы практикантов;
4) Участие в работе приемочных Комиссий Курсов;
5) Повышение квалификации труда безработных стенографов.

Вместо длинных слов и рассуждений пока даем только план, а осенью, если 
члены коллектива не напишут, отчитаемся сами на страницах журнала.

М е с т к о м о в е ц .

О кружке сапоньковцев.

После трехнедельного перерыва в среду 20-го мая состоялось собрание 
кружка Сапонько. Собрание констатировало полную неудовлетворительность 
всей работы кружка, недостаточность руководства работой со стороны Бюро, 
отсутствие плановости и определенности в работе, а также недостаточную 
связь кружка с группами и одиночками Сапоньковцами,—притом не только 
разбросанными по всему СССР, но даже с находящимися в Москве.

Собрание избрало новое Бюро, которому дало твердый и категори
ческий наказ в кратчайший срок подготовить устав (до сих пор не было 
устава кружка) и план работы кружка. Настроение присутствующих товари
щей было бодрое и это особенно выявилось, когда разбирался вопрос о пер
вой работе кружка на лето. Те товарищи, которые уезжают и поэтому, ка
залось бы, заинтересованы в перерыве, при голосовании буквально обе руки 
поднимали за продолжение работы.
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Единогласно было постановлено—работу на лето не прерывать.
На первом заседании Бюро кружка выработало следующий план ра

боты: разбить всю работу на две части—на теоретическую и практическую, 
руководимые двумя комиссиями. В задачу научной комиссии входит пересмотр 
и разработка основных принципов системы. Конкретно задание научной ко
миссии сводится к изданию нового учебника, который включил бы в себя 
все те достижения, которые были получены отдельными сапонькозцами со 
времени последнего издания учебника. Работе этой комиссии Бюро придает 
чрезвычайно большое значение.

Задача практической комиссии состоит в разработке словаря, в про
работке сокращений, составлении образцовых стенограмм и разработке фразео- 
грамм.

Работу практической комиссии необходимо строить применительно к 
практическим нуждам членов кружка, т.-е. имея в виду те затруднения, с ко
торыми приходится сталкиваться в процессе работы.

Предполагается в случае целесообразности и интереса для массы са
поньковцев издать подготовленные кружком материалы.

Бюро считает необходимым, если это будет возможно, издавать стен
газету, которая служила бы для связи между сапоньковцами и для лучшей 
фиксации имеющихся достижений, теоретических и организационных.

Работа кружка мыслима только при активном участии не только чле
нов кружка, и даже не только москвичей, но и всех сапоньковцев всего СССР. 

іБюро определенно стоит на этой точке зрения, т.-е. необходимости
об'единения всех сапоньковцев в одну стенографическую семью.

Бюро считает, что только путем слияния отдельных достижений, отдель
ных т.т. и групп можно создать стройную и целостную систему.

Бюро предполагает связать всех сапоньковцев, как практиков и уча
щихся так теоретиков и педагогов, чтобы совместными усилиями пополняя 
друг друга, повести работу по совершенствованию и развитию системы.

В настоящее время производится запись в члены кружка у следую
щих т.т.:

ВГКС—Стессин; Мосгико—Матвеев; Американские Курсы—Садыкова; За
москворецкие Курсы—Садыкова, и Селезнева.

Бюро.

Замоскворецкие курсы.

1924—25 учебный год кончился. Последние его 2—3 недели прошли 
с особым под'емом.

Если экзамены дали оценку успехов по учебной части, то предприня
тое старостатом анкетное обследование по группам по вопросам культурно- 
просветительной жизни на курсах, дало оценку всей этой работе, проведен
ной за первый истекший год самоорганизации учащихся. Суммируя результаты 
обследования можно сказать, что в общем имевшиеся запросы в большин
стве своем были удовлетворены. Единственным из'яном является отсутствие 
докладов на научные темы, о достижениях современной техники, о разви
тии промышленности и т. п. Наиболее важным результатом обследования 
являются ответы на вопросы о количестве товарищей, желающих принять 
участие в культработе вообще и могущих быть полезными, как активисты в 
частности. За небольшим исключением ответ один: нет времени. А в то-же 
время по другим вопросам отвечают: желательны кружки: драматический, 
политграмоты и т. д.

Будущему старостату нужно особенно точно учесть это обстоятель
ство в своей .-работе. Нужно найти слушателям время на их культурную и 
общественную работу.

Студкор Лебедев.
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Ж  И I  О М И Р .
До организации Комитета в г. Житомире, как выяснилось после реги

страции, было 13 человек стенографов. Работало же только 2 чел., которые 
обслуживали все< учреждения г. Житомира, Остальные стенографы никакой 
работы получить не могли, так как учреждения знали только этих двух.

Случайно познакомившись с журналом « В о п р о с ы  с т е н о г р а ф и и » , 
где было постановление об об'единении стенографов при Союзе Совработников, 
инициативная группа, в числе 7-ми человек подала заявление в Союз Сов- 
работников, где просила взять на учет всех стенографов, с целью правильного 
распределения стенработы. Губотдел живо откликнулся на это заявление. 
Была об'явлена регистрация стенографов. 10-го декабря было созвано общее 
собрание, на котором был избран Комитет в составе 3-х чтенов и одного 
кандидата, обязанности которых были распределены следующим образом: 
Председатель—т. Яструб, секретарь—тов. Юнеман, член Комитета от Правле

ния Союза—т. Фельдман, кандидат т. Курман, она же и казначей.
В самом начале нашего существования работа тормозилась тем, что 

для нас многие вопросы были неясны: о зарплате, о посылке на работу, об 
именных требованиях (этот вопрос был самым больным у нас, ибо было ясно, 
что требования будут поступать исключительно на имя вышеупомянутых 2-х 
стенографисток), вопрос об отчислениях на Местком, Соцстрах и т. д.

Благодаря всем этим невыясненным вопросам, мы не могли присту
пить сразу же к выработке плана дальнейшей работы. Только по приезде из 
Москвы т. Герштейна, которому Комитет поручил выяснить некоторые вопро
сы, мы приступили к выработке, плана работ, напечатанного в № 1/7 и/журнала.

По ходатайству Комитета пред Правлением Губотдела, Коллектив сте
нографов был присоединен к коллективу Госстраха, где стенографы принимают 
активное участие в работе, выполняя возложенную на них профнагрузку.

В Местком Госстраха входит наш секретарь для связи. Собрания обоих 
коллективов происходят совместно. В вопросах, касающихся обоих кол
лективов, как напр., поднятие производительности труда и т. л., все члены 
имеют право решающего голоса. В вопросах же специфических, касающихся 
только одного коллектива, только последний имеет право голоса.
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Мы постепенно втягиваем наших членов в общества МОПРА, Красного 
Креста и др.

С самого начала существования Комитета нами было разослано цирку
лярное письмо во все учреждения г. Житомира и во все районы об об'едп- 
нении стенографов, и сейчас требования на стенографов направляются через 
Посредническое Бюро в наш Комитет.

Спрос на стентруд у нас незначительный. Комитет принимает все меры 
к тому, чтобы все с'езды, пленумы, и конференции обслуживались стено
графами. Познакомившись с календарем партийных, советских и обществен
ных организаций, представители Комитета отправляются туда, где предвидится 
та или иная работа, и иногда приходится очень долго доказывать, что стен- 
отчет не является роскошью, а необходимостью.

В первом квартале, т. г. было свыше 100 часов стенработы.
Комитет следит за правильным распределением часов работы, с целью 

уравнения заработка всех стенографов. Здесь соблюдается строжайшая очередь.
Во избежание могущих быть недоразумений, Комитет заключает пись

менное соглашение в каждом отдельном случае.
Зарплата выплачивается более или менее своевременно, при этом также 

взимается 2% на содержание Месткома.
В отношении культурной работы нами проделано следующее. Все сте

нографы состоят членами клуба, где принимают активное участие в кружках: 
Ленинском, Политпроф, Литературном и др. Нами также намечается органи
зация стенкружка при клубе Совработников.

ЕКАТЕРИН СЛАВ.
14 апреля с/г. состоялось общее собрание стенографов города Екате

ринослава, на котором были заслушаны доклады тов. М и л о с л а в с к о г о  и 
тов. Ш е н д е р о в и ч а  о результатах работ І-ой Всесоюзной Конференции 
Стенографов. По заслушанным докладам вынесена следующая резолюция:

1. Общее собрание стенографов предлагает Месткому Стенографов 
положить в основу своей работы все постановления Конференции и 
всецело руководствоваться ими.

2. Констатирует, что одним из серьезных моментов в деятельности 
М'. К. должна быть пропаганда стенографического образования, ре
гулирование труда стенографов и изыскание возможностей приобщить 
к практической работе стенографов более широкие круги трудящихся.

3. Поручить М. К. регулирование и нормировку зарплаты стенографов 
и ведение борьбы с стремлением замкнуться в рамки цеховщины, бо
лезненно отзывающейся на расширение круга стенографов, могущих 
практически применять свой труд.

4а, Общее собрание считает, что в связи с изменением форм найма 
рабочей силы МК необходимо изучить квалификацию об'единяемых 
стенографов и сделаться достаточно авторитетным как в глазах об
служиваемой массы, так и в глазах организаций, пользующихся ра
бочей силой стенографов.

5. Общее собрание предлагает МК ускорить перевод в Союз С ов- 
т о р  г с л у ж, всех работающих стенографов, а также полностью учесть 
их квалификацию путем проведения соответствующих испытаний.

6. Общее собрание предлагает МК приступить к проработке всех по
становлений Конференции и выработке конкретных форм применения 
таковых.

7. Предложить МК построить свою работу таким образом, чтобы не 
наблюдалось параллелизма с работой данной области низовых союз
ных ячеек, где стенографы работают как постоянные работники.

8. Предложить МК в части культурно-просветительной работы при
близиться к Общесоюзной работе, стараясь приблизить таковую к ра
ботам союзного клуба, посредством устройства лекций, спектаклей и т. д.

9. Одной из основных задач МК должно являться непосредственное 
тесное участие в деле регулирования и постановки на должную высоту 
стенобразования и тесная связь с органами, ведающими стенобразо- 

ванием.
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По заслушании докладов и вынесении резолюций общее собрание при
ступило к выборам в Местком Стенографов.

Избранными в Комитет Стенографов оказались: т.т. Х а в и н , Ш ен 
д е р о в и ч  и А г р о с к и н а  (членами Комитета), т.т. Р о з е н т а л ь  и Ф ай- 
б и с  о в и ч (кандидатами).

В ревизионную Комиссию: т.т. М и л о с л а в с к и й ,  Р о з е н  г а р т  и. 
Р а ф а л о в и ч  (членами) и Г а л ь к о в а  (кандидатом).

Торжественное заседание комсомольцев-членов Екатеринославского Цен
трального Комсомольского Клуба «Молодой Ленинец», отпраздновав выпуск 
15 комсомольцев, окончивших курс стенографии в стенографическом кружке 
при клубе, под руководством тов. Л. М. Шендеровича, шлет свой пламен
ный и горячий привет Центральной Комиссии Стенографов.

Все мы уже оценили значение стенографии в деле поднятия культуры 
нашей страны. Выпуск 15 товарищей комсомольцев имеет большое значение' 
для первой Республики трудящихся в настоящий революционный момент.

Пусть благое дело Екатеринославского Центрального Комсомольского 
Клуба «Молодой Ленинец» (впервые во всем СССР) послужит примером для. 
всего комсомола.

КРАСНОДАР*
Работа Комитета Стенографов налаживается. Главное внимание обра

щено на популяризацию стенографии—как письма будущего. В- целях внедре
ния стенографии в совучреждения, как практическое мероприятие, проведено' 
прикрепление безработных стенографов к отделам Окрисполкома. Нужно отме
тить, что безработица стенографов принимает угрожающий характер. В связи 
с районированием С. К. Края спрос на стенографическую силу в г. Красно
даре значительно снизился, примерно на 60%.

Из общего количества стенографов—19 чел.—на штатной работе, как 
стенографисток, только 1 чел. и на других должностях—5 чел.

В целях изжития безработицы имеет место распределение стенографов 
по соседним Округам'. Намеченное мероприятие распределения стенографов 
по районам Куб. Округа тормозится слабостью бюджетов РИК'ов, хотя по
требность в стенсиле имеется.



28 ВОПРОСЫ СТЕНОГРАФИИ. №  3 (9)

Очередной задачей Комитета является—работа по поднятию квалифи
кации стенографов. В целях выявления квалификации—проведена экспертиза 
всех членов Коллектива. В результате все стенографы разбиты па 4 группы, 
из коих к с'ездовым отнесено 8 человек.

Дедется работа кружка стенографии, где за последнее время проведены 
доклады о работе Научной Секции Всесоюзной Конференции Стенографов; 
разобрана система Терне и предполагается разобрать систему Животовского. 
Из общего количества всех стенографов—Габельсбергерианцев 90%.

Работа как кружка стенографии, так и коллектива проводится исклю
чительно по воскресным дням—1 раз в неделю, но не всегда, в виду того, 
что иногда часть стенографов бывает занята на работах.

Учащиеся имеющихся Курсов Стенографии, вовлекаются в работу кол
лектива и стенкружка и нужно отметить при этом, что занятия кружка по
сещаются учащимися в большем % .

В целях поднятия политического уровня стенографов—на август на
значена проверка политзнаний.

Приобретена элементарная библиотека по профдвижению и политли- 
тературе.

В скором времени организуется стенуголок.
Но вопросы, как организация библиотеки, так и стенуголка, ставятся 

в зависимости от средств, а наличие их далеко недостаточно.
16-го мая был переизбран Комитет Стенографов. В новый состав во

шли: председателем т. Витшенко, секретарем—Уринсон и членом: Капнина 
и кандидаты—Рубан и Губарева.

В Ревизионную Комиссию избраны членами: Мочалов, Вишнева, Ям
польская и кандидат т. Лыкова.

Остро обстоит вопрос с социальным страхованием стенографов, кото
рый без получения соответствующих директив из Центра на месте урегули
ровать не представляется возможным.

К И Е В .

Сообразуясь с условиями местной работы, Комитет Стенографов в 
текущем квартале (май-июнь-июль) поставил перед собой след, задания:

В ор гани зац ион ной  Части:

Г. Окончательно выявить и вовлечь в Коллектив Стенографов при 
Союзе С о в е т с к и х  и т о р г о в ы х  с л у ж а щ и х  всех стенографов, нахо
дящихся на постоянной службе, а также вполне выявить их квалификацию.

2. Урегулировать в окончательной форме вопрос о внесении 4%-го на
числения с жалования служащих стенографов в Местком Стенографов.

3. Созвать за эти 3 месяца не меньше 2-х Общих Собраний.
4. Принять меры к организационному охвату и выявлению квалифи

кации и взятию на учет всех стенографов, окончивших Курсы и не вовле
ченных в Союз.

Я Разгрузить Коллектив от т.т., для которых стенография не является 
основным источником существования и которые стенографическим трудом не 
занимаются.

ф. Провести всестороннее обследование Курсов, согласовав этот во
прос с Губпрофобром.

В тар и ф н ой  части:

(До получения единообразных тарифных ставок от ЦК Союза).

7. В отношении служащих стенографов добиваться заключения типовых 
соглашений с учреждениями, в каждом случае учитывая все условия работы 
и положив в основу соглашений 6-часовую неделю чистого стенографирования.

8. В отношении периодической работы оставаться на том же уровне 
зарплаты руководствуясь разработанным уже тарифом, заключая ка кдый раз 
договоры с учреждениями.
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В области охраны  труда:

>, 9. Повести решительную борьбу со сверхурочными работами и пере
работками на постоянных службах.

10. Добиваться для служащих стенографов дополнительного 2-х не
дельного отпуска.

11. Обращать внимание при заключении договоров на охрану стено-
! труда.

12. Комиссии по Охране Труда заняться изучением вопросов быта 
стенографов и условий труда.

13. Пон проведении периодических работ, там, где это возможно,, 
стремиться к парламентскому способу работы (с немедленной расшифровкой)..

В отн ош ении посы лки н а  работу:

14. Усилить работу Месткома и обратить главное внимание на вне
дрение стенографов-служащих в учреждения, как в городе, гак и на пе
риферии.

15. Окончательно согласовать и урегулировать вопрос посылки на ра
боту с посредбюро.

16. Охеэтить и зарегистрировать всех желающих получать работу, 
как членов других Союзов, так и не членов Союза, проведя предварительно 
экспертизу и разбив их на 4 категории, согласно постановлению Конференции.

Цо В опросу о работе эк спертной  комиссии:

17. Добиваться реорганизации Экспертной Комиссии в целях поднятия 
ее работоспособности, путем сокращения количества ее членов.

18*. Закончить проверку квалификации членов Коллектива Стеногра
фов, как на русском, так и на украинском языках.

С А М А Р А .
Комитет нового состава приступил к работе на основе следующего* 

плана, составленного на май-июнь-июль.

О р г р а б о т а .  1. Установить и укрепить связь с Губнаробом ГСПС 
и Кулькомом н/союза.

2. Установить связь с уездами, а также вообще с иногородними орга
низациями.

3. Продвинуть стенографов не занятых постоянной работой в сов- 
ѵчцеждеиип и организации, примерно: Товарная Биржа, Уисполком, РКП,, 
Суд и др.

4. Провести через Губнароб распоряжение о частном заочном и круж
ковом преподавании; об обязательности регистрации, установления контроля 
и наблюдения за таковым через комитет стенографов, а также и установления 
отчислений с частного преподавания в кассу комитета.

5;. Организация преподавания стенографии в школах 2-ой ступени,, 
кружков при клубах союзов и предприятий.

6. Закрепить связь с посредбюро.
7. Установить учет всех видов работы комитета.

Ф и н р а б о т а .  Проводить по возможности 3% начисления за посту
пающих на постоянную работу стенографов.

О х р а н а  т р у д а .  Провести обследования работы стенографов (усло
вия работы, взаимоотношения с администрацией, оплаты и проч.).

Провести формальную оплату стентруда в тех местах, где таковой 
является периодическим и производится стенографами работающими в учре
ждениях не по своей специальности, по возможности провести последних 
в постоянный штат по должности стенографа.
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К у л ь т р а б о т а .  1. Работа в практкружках по повышению квалифи
кации.

2. Провести активную пропаганду стенографии и стентруда среди хозяй
ственников руководителей учреждений и организаций, рабочих служащих и' кре
стьянской молодежи. С этой целью ставить доклады примерно на темы: почему 
нам нужна стенография, роль стенографии в соваппарате, письмо булуЩего> 
стенография должна стать письмом нашей бурной эпохи и т. д.

3. Установить контакт с культработой н/союза.
4. Провести два номера живой газеты «Стенискра» на летней пло

щадке.
5„ Проводить работу среди учащихся путем вовлечения последних 

в нашу культработу через выделенных ими представителей, а также путем про
ведения среди учащихся докладов.

6. Организовать экскурсии по ближайшим селам в целях популяризации 
3 прощенного письма путем постановок популярных докладов-бесед и запи
сывания живого слова.

7. Установить систематическую и регулярную связь с «Коммуной», 
«.Голосом работника» и «Вопросами Стенографии» освещая через них жизнь 
нашей организации и помещая агит-пропагандистский материал.

• 8. Принять все меры к распространению журнала «В. С.» как среди 
стенографов и учащихся, так и по клубам, библиотекам, агентствам и пр.

9, Организовать работу библиотеки, введя ответственное заведызаиие 
и дежурства, а так же пополнять по возможности библиотечный фонд стено
графической, профессиональной, партийной и піэ НОТ литературой, как на 
средства К-та, так и привлекая для этого массу.

10. Заготавливать материалы и экспонаты, как для осенней выставки, 
так и для организации стенмузея.

К А З А Н Ь .
Еще в мае месяце в Казани существовала только Казанская Ассоциа

ция Стенографов, о количестве членов которой редакции не сообщено. В июне, 
как сообщает тов. Померанцев, казанские стенографы приступают к органи
зации профячейки.

На испытаниях учащихся т. Померанцева—в присутствии представи
телей профобра и Союза, получили квалификацию 20 человек; преподавание 
велось по системе Штольце-Шрей, в обработке Померанцева.

О М С К .
16 июня в присутствии представителей Профобра и Союза Совторг- 

служаших произведены испытания слушателям стенографии по сист. Шуми
лова. Из экзаменовавшихся, прошедших курс в течение от 4-х до. 9-ти 
месяцев, 9 человек выдержало на скорость от 75 до 90 слов, остальные 
21 человек писали не менее 50 слов в минуту.

Кроме того, той же Испытательной Комиссией установлена квалифи
кация четырем стенографам, пишущим по той же системе свыше ПО слов.

АРХАНГЕЛЬСК.
В Архангельске с 1924 года появился большой интерес к стенографии. 

Зимой 1923/24 учебного года были организованы курсы, но затем распались, 
т.-к. из 60 записавшихся явилось на занятия 24, да и те посещали неакку
ратно. Однако, из этой группы один учащийся окончил курс и в настоящее 
время работает в Губкоме РКП. В 1924/25 учебном году я организовал сна
чала кружок при Детдомах школьного возраста, а потом в 2-х школах 2-ой 
ступени.’ Сейчас всего работает под моим руководством 7 кружков, занятия 
коих идут успешно. Занимаемся по системе Штольце. Кроме того, имеется 
кружок, работающий по системе Старосельского.

УИ. Кречет.
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ВЛАДИВОСТОК.
1-го марта состоялось оргсобрание стенографов и учащихся стеногра

фии, созванное согласно распоряжения из центра Губотдела Совработников.
Стенографом П. М. Нос был сделан доклад о положении стеногра

фии в Республике. Затем намечен в общих чертах ход работ по организации 
во Владивостоке Комитета Стенографов.

Общий-енпмок окончивших Владивостокские курсы стенографии 
учрежд. т. Егоровым.

Был предложен ряд списков, из числа которых прошел список Губ- 
отдела: т.т. Нос, Соколов и Шер (Жамкова). Уже к 15 марта зарестри- 
ровано 78 стенографов и учащихся окончивших курсы (не стажевых).

Комитетом проделана работа по организации «Самокурсов» кружка прак
тикующихся, где до 15 марта занятия вел т. Н о с . Члены кружка «Само
курсов» вынесли на своем собрании пожелание об упорядочении работ «Само
курсов» для каковой цели собранием была выдвинута Комиссия (педагоги
ческая), в составе: Цингер, Худзинский, Егоров, Вышеславцев, Кургеева (пе
дагоги-стенографы) и Нос, Шер, Кузнецов, Липай, Егоров (практики). Ко
миссия эта 20 марта выработала программу занятий и распределила работу 
между членами ее. Был выбран' 'и орган контроля за правильным выполне
нием намеченного плана работ, в лице президиума комиссии: Егоров—пред
седатель, Цингер и Вышеславцев—члены. В порядок работ «Самокурсов» 
входит—списывание, чтение, разбор, диктанты на скорость—проверка ско
рости, лекции по ораторскому искусству, по политграмоте, техника стенрабо- 
ты, гигиена стенографа, история стенографии, коммерческая и судеонал тер
минология и пр. Работу «Самокурсов» решено сделать по возможности 
более живой, разнообразной и приблизить к производству.

Занятия ведутся три раза в неделю: через день по два часа в клубе 
Совработников.
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После стенографирования 4-го С‘езда профсоюзов.
Звездочкой (*) отмечен завкурсами т. Егоров.

Подкомиссия ставит своей ближайшей целью постепенное втягивание 
молодых стенографических сил в живую работу и первым ее шагом в этом 
направлении была посылка на 4-й Губернский С'езд Профессиональных Сою
зов 12-ти членов «Самокурсов» для стенографирования. Работа велась на 
6 смен, с немедленной расшифровкой, при чем писали по двое (скорость 
письм.а посланных: от 75 до 110 слов в минуту). С работой справились хо
рошо—Губпрофсовет стенограммами остался доволен. Стенографировавшие бы
ли оплачены, и получили справки о доброкачественном выполнении работы.

ТАШ КЕНТ.
Впервые стенографирование заседаний началось в Ташкенте в июле 

1918 года, в Ташкентском Совете Народного Хозяйства, пригласившем на 
службу стенографистку О. К. Земнекс (собствен, система, основанная на 
приспособлении к русскому языку немецкой системы Штольце-Шрей).

В : октябре 1918 года стенографистке Земнекс было поручено сорга
низовать стенографическую запись 6-го С'езда Советов Туркреспублики, в 

-каковой работе приняли участие стенографы: Н. В. Старосельский, М. Н. 
Кулябоко-Корецкий и стенографистка М. Н. Хеольвас (первые 2 работают 
по системе Штольце-Черданцев, последняя по системе Габельсбергер-Нечаевой).

. С'езд был проведен в 2 смены.
После этого работа по записи с'ездов, конференций и пр. непрекраща- 

лась, но работа при наших малоопытных силах, была невероятно тяжелой. 
По мере выхода того или другого ученика-ицы с тех или других курсов, они, 
не проходя зачастую подготовительного практического стажа, привлекались к 
работе.

іС'езды были продолжительные, иногда шло по несколько с'ездов па
раллельно, работа тянулась месяцами, а поэтому бывали случаи проведения 
целых с'ездов одной стенографисткой и т. д.

Весной 1919 года была сделана попытка об'единиться в союз. Был 
избрал президиум в лице Н. С. Черданцева (автор системы)--Земнекс и 
Старссельского: кроме того, была избрана комиссия для выработки устава 
и положения «Стенографического Общества», в основу которого вошли мате-
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пиалы по стенработе до-революционного периода, как в России, так и за 
границей.

В Комиссию вошли: Е. Н. Залесский (Штольце-Черданцев), Л. Н. 
Воронцов (Земнекс-Штольце-Шрей), Корецкий (Штольце-Черданцев).

Выработав устав и проч., инициативная группа обратилась в Союз 
Совработников с ходатайством принять стенографическое общество, как осо
бую профессиональную ячейку в свой состав. Союз Совработников в то время 
отклонил наше ходатайство, тоже самое сделали и другие союзы.

В начале 1920 года поступило из центра предписание об'единять всех 
стенргботгиков, работающих активно, «в секцию стенографисток» при союзе 
Совработников. Таким образом, сорганизовалась весной 1920 года при Союзе 
Совработников «Туркестанская Секция Стенографов», в составе 7 человек: 
В. С. Слуцкая (Габельсбергер), Н. В. Старосельский. (Черданцев-Штольце), 
О. К. Земнекс (Земн.-Штольце-Шрей), С. М. Кинги (то же самое), Р. Е. 
Гнлодо (то же самое), А. Дж. Асфендиарова (Черданцев-Штольцев).

С этого момента работа пошла по более нормальному руслу, продолжая 
однако быть весьма тяжелой в отношениях тарифном и охраны труда, так 
как местные организации не понимали специфических особенностей этого 
труда.

Следующим тяжелым моментом продолжала оставаться сравнительная 
слабость наших сил, слишком молодых и слишком рано втягиваемых в тя
желую с'ездовую работу; стали появляться новые силы из центра, но при
бывающие также в большинстве случаев не оказались высоко-квалифициро
ванными. или же, появляясь на короткое время, вновь исчезали.

(Секция стенографов просуществовала ' при Союзе Совработников до 
начала 1924 года, а затем распалась. К этому моменту совершенно изменился 
состав работников, как в количественном, так и в качественном отношениях; 
многие окрепли, выросли и превратились в прекрасных работников. Коли
чество значительно возросло, ибо имеющиеся курсы (Профобра), а с осени 
1924 года—курсы ОПД и Городская Инспекция дали несколько выпусков, 
благодаря чему в августе 24 года можно было сорганизовать стенографов 
при Областном Союзе Совработников в количестве 19 человек, на основании 
Ііоложсния о стенографах, полученного от Московского Комитета.

Прг Коллективе избран Комитет в составе трех лиц: О. К. Земіекс, 
А. М Воронцов, и А. Сукиазов, к ним кандидаты: А. Ф. Шебалина и А, В. 
Криницкалов.

Комитет приступил к учету и определению квалификации стеясил гор. 
Ташкента, избрав для этого Испытательную Комиссию в количестве о лиц 
(4 от Коллектива с 1 от Союза), и поставив себе задачу принимать в Коллек
тив только с установленной И. К. квалификацией не менее 60—75 слов в ми
нуту. В основу своей работы И. К. положила «Положение об Испытательной 
Комиссии при Московском Стенколлективе».

По окончании первой проверки,—предполагается и в дальнейшем пе
риодически проверять квалификацию членов с целью стимулировать повышение 
работоспособности.

В результате этого к настоящему моменту в Ташкентской 'организации 
имеется;

1) Одиночек — 3 ...............................(2 — сист. Земн. — Шт. — Шрей).
(1 — „ Черд.'— Шт.)

2) 2 категории — 3 ....................... (2 — „ Земн. — Шт. — Шрей).
(1 — „ Штольце).

ПРИМ ЕЧАНИЕ: Кроме того Ташкентская организация выделила 
6 человек 2-й категории для Туркменской республики (5 человек — сист. 
Земн, — Шт. — Шрей, 1 Черд. — Штольце).
3) 3 категории — 1 2 .......................(6 — сист. Земн. — Шт. — Шрей).

(2— „ Габ. — Неч.).
(1— „ Черд. — Штольце).
(2— „ Штольце — Темничка.

4) Квалификация в 60 слов 11 . . (Все сист. Земн.—Шт.—Шрей).
5) Без квалификациии, но служащие 3 . . (Все сист. Земн.—Щт.—Шрей).

В с е г о .  . .32  человека.
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(Исключительно с'ездовых стенсил у нас нет, так как нет постоянной 
работы; с'ездовые стенсилы стараются устроиться на службу в качестве стено
графисток-машинисток, где несут смешанную стенработу, обслуживая совеща
ния своего учреждения либо в качестве самостоятельных секретарей, либо 
работая при секретарях. Не по специальности служат 5 человек.

Педагогов имеется 3 и одна практикантка-помощница при курсах Узбек- 
профобра.

Курсов стенографии — 3:
1) Узбекпрофобра . . . .  45 учениц (руковод. и препод. О. К. Земнеко и

3. К, Тиммерман, — сист. Земн. 
Штольце—Шрей).

2) ОПД . . . . . . . . .  20 ученик, (препод. Мирецкая М. А. — сист.
Габ. — Нечаевой).

3) Городская И нспекция................... (колич. ученик, не выяснено —
препод. — Воронцов А. М. — сист. 
Земн.—Шт.—Шрей).

Членов Р. К. П. — нет.
Членов РЛКСМ — 4.
Стетографический труд применяется в смешанном виде: с'ездовая и 

служебная работа.
В общем и целом внедрение стенографии в общественный, государствен

ный и производственный обиход весьма слабо; в этом отношении предстоит 
большая работа, за которую Комитет возьмется, как только будет закончено 
выявление всех стенсил и проведена общая квалификация.

Тарифный - вопрос и вопрос нормирования труда в плачевном состоянии, 
так как отсутствует понимание особенностей нашей работы.

О. 3.

П Е Н З А .
'Стенография в Пензе широкого применения не получила и едва ли 

скоро получит. Это зависит, главным образом, от ограниченности бюджета 
Пенз. Соц. учреждений. До сих пор потребителями стенработ в Пензе были

Группа Пензенских стенографов

спдят (слева на право) т.т. Иванов, Хайновская, Оузюмов (пред, месткома стеногр.), 
№  Любимова (пред. рев. ком.). '

Стоят (слева направо) т.т.: Вихорева, Филонова, Екатеринина (секретарь).
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Гѵбисполком, Губком РКП, учреждения более состоятельные; остальные же, 
как І'убпрофсовет, Губоно и пр. или совсем отказывают в работе из-за не
достатка средств, или предлагают 30—75 коп. за час стенографирования. 
Труд штатных стенографов в Пензе совсем не применяется. Надо надеяться 
что с укреплением финансового положения наших учреждений, возрастет и 
спрос на стен. труд.

В настоящее время Пенз. Комитетом ст-фов обращено большое внимание 
па і.’среквслифккяцию с'ездовых ст-фов, а так же проводится поднятие их 
политобразоьаиия.

На происходящей в начале июня м-ца горконференции уч-ся 2-й сту
пени председателем комитета тов. Сузюмовым был сделан доклад «Стеногра
фия и школа». Груда записок, полученная докладчиком, доказывает, как глу
боко уч-ся заинтересовались ст-фией. Большинство уч-хся интересовалось 
практическими мероприятиями по изучению ст-фии в школах.

В резолюции, вынесенной на конференции, говорится: :<в) конференция 
отмечает, что степень распространения стенографии в Пенз. школах II сту
пени не соответствует той роли, которую должна играть стенография в тру
довых школах; поэтому к началу 25—26 учебн. года необходимо приложить 
все усилия для деятельного распространения ст-фии среди уч-ся путем мас
совой организации стенкружков.

д) : Конференция просит Губсоцвос о разрешении обучения ст-фии не
имущим. уч-мся за счет средств школ.

е) Конференция просит Пенз. Комитет ст-фов к началу учебного года 
разпаботать точный план и наметить основные линии ведения преподавания 
ст-фии в ..школах 11 ступени».

Этот последний вопрос местком передал на разработку в научную 
комиссию, которая выясняет все ненормальности и слабые стороны веде.шя 
преі сдавания ст-фии в школах и намечает новый план.

Стенкор Е. С-ов.

Т У Л А .
До самого последнего времени в Туле, несмотря на то, что она является 

одним из рабочих центров с оживленной советской и партийной работой, 
вопросам стенографии уделялось очень мало, внимания. В городе имелось не
сколько стенографов, которые вполне обслуживали всю с  ездовую работу, при 
чем дальше этого дело не двигалось. До самого последнего времени стено
графы не только не были об'единены, но даже почти не знали друг друга. 
Но с начала текущего года картина изменилась. Под натиском желающих обу
чаться стенографии, губотдел союза совслужащих организовал курсы стено
графии, которые в настоящее время состоят из двух групп. От первоначаль
ного состава слушателей курсов в 80 человек в настоящее время осталось 
около 30, но, видимо, твердо решивших обучаться до конца. Преподавание 
ведется по системе Габельсбергера лучшей стенографисткой г. Тулы тов. Паг- 
линой. Несмотря на недостаточно внимательное отношение правления губ- 
отдела союза к курсам, занятия на курсах идут без перебоев и подвигаются 
хорошо, что можно приписать интересу, проявляемому к занятиям со стороны 
слушателей и исключительно добросовестному отношению к делу препода
вателя. По вине правления союза Тула не имела своих представителей на 
Всесоюзной конференции стенографов, так как циркуляр о посылке делегатов 
на конференцию, правление союза преспокойно положило под сукно, о чем мы 
узнали случайно лишь после окончания работ конференции. Недавно (опять- 
таки по инициативе тов. Паглиной) состоялось собрание находящихся в Туле 
стенографов. Было решено об'единиться и выбрать своего уполномоченного. 
Количество стенографов в городе точно еще не учтено, но приблизительно 
их 5 или 6, что для Тулы вполне достаточно. В общем интерес к стеногра
фии в Туле растет, доказательством чего может служить большое количество 
желающих обучаться стенографии, не знавших ранее об открытии курсов, 
и можно с уверенностью сказать, что со временем Тула займет не послед
нее место в области распространения стенографии среди провинциальных го- 
цодов. - -

/7. Гребенщиков.



36 ВОПРОСЫ СТЕНОГРАФИИ. №  3 (9)

С В Я З Ь  М ЕС Т.

В виду недостаточного развития настоящего отдела, введенного в 
журнал постановлением I Всесоюзной Конференции Стенографов, редакция 
сообщает, что в этом отделе будут помещаться так называемые «открытые 
письма»—адресованные какому-нибудь Комитету Стенографов, городскому кол
лективу, кружку, школе, а также отдельным лицам: авторам, общественным 
деятелям и т. д.

Эти «открытые письма» должны иметь общий интерес, но, будучи 
адресованы определенному лицу, вызовут его ответ на страницах журнала, 
каковой ой’вет может считаться началом дискуссии по тому или другому 
вопросу.

В Отделе «Связь мест» можно затрагивать как вопросы таучно-сгено- 
графические по об’единению систем, так и профессионально-оргачизапноп- 
ные .(сообщение на адрес, напр., Ленинградского Комитета о проделанной 
Самарским Комитетом работе по проведению резолюции Конференции в 
жизнь).

Редакция надеется, что места оценят значение этого Отдела и сделают 
его одним из самых интересных в журнале.

Т. т. проявляйте инициативу.
Редакция.

Тов. О л е ф и р Д. Г. (губ. г. Владимир на Клязьме, редакция газеты 
«Призыв») желает вступить в товарищескую переписку со всеми, начинающими 
изучать стенографию по системе Н. Н. Соколова, по всем вопросам, которые 
будут возникать в процессе изучения этой системы.

Подписка и продажа отдельных №№ нашего журнала в Харькове 
производится в Комитете Стенографов; адрес: Шляпный пер., 2, 
тел. 26—95.

По делам редакции в Харькове, обращаться к представителю Ре
дакционно-Издательской Коллегии, т. Либерману, по тому же адресу.
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З А  Р У Б Е Ж О М .
Несколько замечаний о французской стенографии.

В бытность мою в Париже мне удалось немного познакомиться с ра
ботой французских стенографов, с постановкой стенобразования, а также с 
деятельностью секции служащих Унитарной Конфедерации Труда.

По полученным мною сведениям в Париже числится около 10.000 
стенографов всех категорий. Для всех оканчивающих школы стенографов 
установлена одна скорость,, В дальнейшем их квалификация повышается в 
зависимости от стажа работы.

Работу стенографов в Палате Депутатов мне не удалось лично наблю- 
і дать, но, как мне сказали, работа там 'происходит по 3 минуты, при чем

сам же стенограф расшифровывает свою стенограмму. Работают исключи
тельно мужчины, женщин в Палате Депутатов нет. Штат постоянный, Бюро
для распределения парламентской работы не существует.

Стенографов, членов Профсоюза, принадлежащих к Унитарной Конфе
дерации Труда х), всего только ПО человек из общей массы 10.000 чело
век. Количество-же членов Реформистской Конфедерации Труда выяснить не 
удалось. Союз. (Служащих, в который входит секция стенографов и ма
шинисток, старается добывать им работу. Но это не всегда возможно, так 
как предприниматель, естественно, обращается с предложениями не к коммуни
стическому Союзу, а к реформистскому. Своих школ, кружков по повыше
нию квалификации и т. д. секция стено-дактило (стенографисток-машинисток) 
це имеет.

Тарифы стенографов приравнены к другим тарифам и выражаются ми
нимально в следующих цифрах: стенографистка-машинистка (начинающая) по
лучает в месяц 50 руб. (конечно, если она нашла себе место с более высокой 
оплатой труда, то Союз не протестует).

После одного года работы жалованье повышается до 60 рублей, после 
3-х лег работы—до 70 рублей; и так постепенно дальше. Стенографы Палаты 
Депутатов получают в месяц 190—200 дуб. Сдельная работа оплачивается 
следующим образом: за парламентское стенографирование 30 коп. страница 
с 2 экземплярами и плюс 2 рубля за час стенографирования. Стенография-же 
под диктовку оплачивается в половинном размере.

Из стенографических школ наибольшей известностью пользуется школа 
: Пижье, имеющая несколько отделений в Париже и в провинции. Мне уда

лось присутствовать на уроке стенографии в выпускной группе. Метод пре
подавания почти тот-же, что и ,у нас. Преподавательница диктует, при чем 
всем учащимся дается один и тот-же текст по специально заготовленным для 

і того книгам. Дшбгант происходит через тонкую, бумагу, на которой уже
? заранее размечена скорость, так что отсчитывать и отмечать преподаватёль-
і нице не приходится. Затем учащиеся по очереди читают диктант. Скорость для
) выпускного экзамена требуется 100 слов, разметка послоговая. Срок учения
I 6 месяцев. Каждая школа выпускает от 100 до 150 учащихся.
і Тут-же в классе, вместе с обучением стенографии происходит и обу-
: чение на машине «Стенофил», на которой можно печатать со скоростью 150
{ слов в минуту. Машина эта почти совсем беззвучная. Буквы на ней распо-
I ложены в два ряда, писать требуется по 10-ти пальцевому слепому методу

и принцип письма послоговой. Например, слово «стенография» будет напи-
) сано: 1-ая строчка «сте», 2-ая строчка «но», 3-ья строчка «гра» и 4-ая строч-
і ка «фия».

Употребляются и обычные в стенографии сокращения, конечно, по мере
[ возможности. Принцип письма на машине «Стенофил» слуховой. Скорость

для окончания курса обучения требуется в 150 слов (счет послоговой).
і В школе Пижье преподавание ведется по 2 системам: Прево-Делонэ и
і Пижье, которую называют также, методом де-Руа. Система Прево-Делонэ
I пользуется строкой, система-же Пижье обходится без нее.
| Заведующая школой, которую я посетила, сказала мне, что случаи,
! когда кто либо из учеников по окончании 6 месяцев проваливался на экза

мене. очень редки. Школа сама заботится о том, чтобы по окончании уча-

х) Революционно-коммунистического профоб’единения.
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щиеся получили место и многие конторы непосредственно перед окончанием 
учебного года присылают требования на нужное им количество служащих.

Кроме стенографии в этой школе преподается бухгалтерия, кройка и 
шитье, письмо на машинке, игра на пианино, иностранные языки и пр. Плата 
за учение в стенографической группе 5 рублей в месяц.

Е. Коломейцева.

Профессиональная ассоциация французских машинисток.

Профессиональная ассоциация французских машинисток.
Во Франции сорганизовалась профессиональная ассоциация машинисток, 

целью которой является об'единение французских профессиональных маши
нисток.

Создание этой организации имеет в виду разрешение следующих задач:
1) защиту корпоративных интересов машинисток;
2̂  спсссбствование организации экзаменов и конкурсов, а также вы

дачи соответствующих дипломов;
’ З'' спсссбствование завязыванию между членами организаций отно

шений товарищества и солидарности и оказание помощи путем доставления 
работы и т. н.;

4), активными членами организации могут быть лишь такие маши
нистки, которые достигли скорости по меньшей мере 30 слов в минуту неиз
вестного текста. Административный Совет состоит из членов организации, 
достигших скорости 50 слов в минуту.

Академия стенографии в Италии.

В Падуе учреждена итальянская академия стенографии.
Новая академия имеет целью способствовать развитию стенографии 

в областях научной педагогической и практической. Академия будет строю 
беспристрастной по отношению ко всем системам и, следовательно, ни в коей 
мерз не будет препятствовать деятельности ныне существующих стеногра
фических учреждений. Наоборот, в своих исследованиях она будет пользо
ваться результатами, достигнутыми отдельными стенографическими школами. 
Академия будет также внимательно следить за развитием стенографии в 
других странах.

В докладе о целях академии указывается, что она должна:
1 1/ подвергнуть критическому рассмотрению известные в Италии си

стемы стенографии,
2) оказать помощь в деле усовершенствования тех систем стеногра

фии, которые она признает наилучшими,
3) высказывать свое мнение по любым вопросам стенографической 

культуры,
4) судить о пригодности или непригодности стенографических трудов, 

принятых в качестве учебных руководств в стенографических школах,
Б- разрешать—дружественным образом—всякие конфликты (за исклю

чением столкновений экономического характера) возникающие между стеногра
фическими учреждениями или преподавателями стенографии,

6) сообщать о результатах своих исследований и своих решениях всем 
стенографическим учреждениям и журналам.

Академия состоит из девяти действительных членов и 71 членов-кор
респондентов.

Споры о единой системе в Германии.

Решение германского правительства установить единую систему стено
графии во всей стране вызвало жестокие споры в стенографических кругах.

В настоящее время образовались две враждебные друг другу партии. 
Одна партия состоит из сторонников системы Штольце-шрей и из части 
Габельсбергерианцев; другая—из большинства Габельсбергерианцев. 1-я груп
па—более, многочисленная—борется против реформы, 2-я поддерживает пра
вительство в его усилиях провести единую систему. Печать меньшинства
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уверяет, что несмотря на оппозицию противников реформы, эта последняя 
все-же прокладывает себе путь.

Баварское правительство распорядилось, чтобы преподавание новой си
стемы было введено в 1925—26 учебных годах в средних школах. ”

(Журналы последователей системы Штольце-Шрей переполнены мате
риалом, критикующим новую систему. Но, повидимому, все усилия оппо
зиции должны будут разбиться о твердое решение правительства провести 
реформу.

Германское правительство стремится распространить единую систему 
и за пределами германской республики. Так, например, министерство внутрен-' 
них дел обратилось к швейцарскому правительству с предложением о введении 
и в Швейцарии новой системы. Об ответе швейцарского правительства пока 
ничего не известно. Но председатель Центрального Комитета Общества после
дователей системы Штольце-Шрей выступил с резкими нападками на герман
ское предложение, заявив, что «для нас, швейцарцев, вопрос о единой сте
нографии уже разрешен—во всей Швейцарии преподается только одна си
стема Штольце-Шрей».

О н а ш е м  ж у р н а л е .

Журнал «Вопросы Стенографии» должен несколько расширить своп 
рамки: он должен иметь такой материал, который заинтересовал бы не только 
стенографа-практика, педагога или теоретика, но и каждого советского ра
бочего и крестьянина.

Когда каждому профсоюзнику, комсомольцу, школьнику будет известно, 
что такое стенография, для чего она служит, какова ее польза и т. д., и т. д,— 
тогда половина работы будет сделана. Как же этого добиться? На этот вопрос, 
по моему мнению, блестящий ответ дает тов. Дауман, указывая, что на 
страницах нашего журнала должно быть отведено место «популярной сте
нографии» в виде целого ряда строго последовательных статей, приблизи
тельно на следующие темы: 1) «Что такое стенография», 2) «Возможные при
менения стенографии», 3) «История Стенографии», 4) «Методика Стенографии».

Откровенно говоря, много есть стенографов, которые в последних двух 
отделах а. в особенности, в «методике стенографии» смыслят почти столько 
же, сколько желающий изучать стенографию.

Далее, так как боевой задачей сейчас должно являться включение сте
нографии в цикл предметов, изучаемых в Советской Трудовой Школе, то 
журнал должен иметь материал, интересующий педагогов, ибо только через 
школу стенография может стать «достоянием каждого грамотного человека» 
(Табельскергер). Сейчас еще не редки случаи, когда Гор. ОНО в ответ на пред
ложение сорганизовать группы стенографии в школах, что стенография не 
нужна и только затрудняет учащихся. Журнал «Вопросы Стенографии» дол
жен растолковать педагогам (пользу стенографии и побудить их к распро
странению ее в Советской России.

В интересах пропаганды стенографии необходимо . воспояьзоваться не 
только своим журналом (этого слишком мало), а также другими периодиче
скими изданиями, хотя бы педагогическими газетами и журналами. Эго тем 
более, необходимо, что журнал «Вопросы Стенографии» расходится в 2 или 
3 тысячах экземплярах в то время, как педагогические органы имеют значи- 
іельно большой тираж.

П р и  м. Р е  д. Редакция жур. «Вопросы Стенографии» вполне 
разделяет мнение т. Соломинского о необходимости помещения статей 
и сообщений о стенографии в общей прессе и поэтому обращается ко 
всем стенографам с предложением присылать в нашу редакцию статьи 
для направления их в соответствующие органы. При редакции «В. С.», 
таким образом, можно создать стенпропагандистическое пресс-бюро, зада
чей которого будет осуществление связи с общей прессой.
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почтовый ящик.
Т о  в: И в а н о в с к о м у  / н  е ч а). Перейти на сист. Габельсбергера 

или Лапекина можно, но насколько это будет для В ас продуктивно, судить 
трудно, так как успех зависит от ряда побочных обстоятельств (преподава
теля, учебника, часов занятий и вашей настойчивости в повышении стспбы- 
строты). #

Т о в. И ц е к с о н у (П е р м ь ). Вопрос о расшифровке стенограммы 
редакция считает разрешенным, а посему ваше мнение по этому поводу 
напечатано не будет.

Т о  в. Ры  д а  л е в о й  (Н .-Н о в г о р о д )  и т. С о л о м’и н с к о м у 
(В. е р х н е у д и н с к). Рассказы «Стенмузсоюз» и «Таинственные знаки», по 
причине своей «романтичности» помещены не будут.

Т о в. Б е л я е в у  (М о ск в а ). По поводу вашего рассказа «Жертвы сте
нографии»—зайдите к секретарю редакции.

Т(о в: С л у ч е в с к о й  (К у р ск ). Ваше стих. «Стенограмма» так напо
минает собой помещенное в № 1/3 стих. Юрковского, что помещать его, как 
нечто новое—нельзя. Попробуйте еще.

Т о в. Г у р е в и ч у  (В,е рх  н е у д и н ск). «Наши Цицероны»—как посвя- 
■ щенное уже разрешенной проблеме (см. выше ответ т. Ицексону), напеча
тано быть не может. Пишите-

Т о в . Х а р и т о н о в у  ( Х а р ь к о в с к о й  губ .). «Стенография—письмо 
будущего пусты будет письмом настоящего»—является перепевом печатав
шихся ранее в «Вопросах Стенографии» статей. Пишите простые корреспон
денции.

Т о в. В о л к о в у  (С а м а р а ) . Ваш .привет последователям сист. Торне 
передан в кружок работающий в Москве.

Т о а . Т е м н и ч к а (С а м а р а ) . «Обязанность и ответственность увели
чились»—передано в Центральную Комиссию Стенографов.

'Отдельными письмами отвечено: т.т. Ганковскому, Русановой, Рудневой, 
Коменда, Орлову, Волкову, Некричу, Ицексону, Мельникову, Пирутинскому, 
Розиной и многим др.

„Резолю ции и П остановления I В сесою зн ой  К онф еренции  
С тенограф ов” им ею тся н а  ск л а д е ж у р н . ,?В опроеы  Стен о-* 
г р а ф и н ” . Ц ен а  25  коп. (без пересы пки).
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РЕДАКЦИЯ и КОНТОРА: Москва, Покровка, Потаповский пер., 8. Тел. 4-66-38. 
Адрес для иногородних: Москва» СоЛякка 12, ЦК СовтрргслужгііцИХ. коми. 135.
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МАШИНОПИСИ, (б. Нечаевой).
Страстной бульвар, д. 4, кв. 82. Телефон 1-33-74. 

Занятия дневны е и вечерние.

ПРИЕМ ЕЖЕДНЕВНО от 10 час. утра да 7 час. вечера.

I  Состоящая в ведении МОНО 2-" ик” ,‘шѴ в т е ! ФИИ “
5У ПЕРЕЕХАЛА ца 1 Тверскую-Ямскую, д. 20,.;кв. 7. Телефон 2-65-94.

Занятия дневны е и вечерние.

М* ПРИЕМ ЕЖЕДНЕВНО с 10 час. утра до ‘I час. вечера.

Состоящие о ведении МОСКПРОФВБРА
Запош рецкне Курсы Стенографии и Пашннописи.

Преподавание Курсов Стенографии: по системе Г А Б Е Д Ь с-  
Б Е Р Г Е Р А — Е рм олова Ц. В., Ц одколзина Н- П-5 ПО системе 

Сй{ІО}1Ьі^О — Сады кова П- и Е. С елезнева.
® ® Занятия утренние, дневны е и вечерние. ® ®

Начало занятии новых гр. по стенографии в сентябре — октябре, 
феврале — марте.

Канцелярия для записи и выдачи справок открыта от И до 2 и от 4 до 9.
Серпуховская площадь, Житная, 2.


